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LOS AEROPUERTOS DE CANCÚN, 
COZUMEL Y TULUM REPORTAN 

CIFRAS ALTAS EN SUS OPERACIONES

Por José Luis Montañez
Que la Profeco no se nos duerma 
y trabaje horas extras para que 
el turismo, tanto nacional como 
internacional, sea atendido 
correctamente y no se cometan abusos 
en su contra en los doce destinos 
turísticos que Quintana Roo tiene con 
las puertas de par en par para atender 
a los vacacionistas de verano.

Lo que si no se ha podido controlar 
es la plaga de “coyotes” y gente mal 
encarada que ofrece servicio de “taxi” 
en el Aeropuerto Internacional de 
Cancún, en donde, como de costumbre, 

sorprenden al turismo fi jando tarifas 
a más del doble por “dejadas” a 
Playa del Carmen, Puerto Morelos o 
a la misma Zona Hotelera o centro de 
Cancún.

En las playas públicas de Cancún, 
Playa del Carmen y Tulum se 
extreman labores de vigilancia y 
prevención de accidentes para evitar, 
en la medida de lo posible, tragedias y 
ese tipo de cosas.

Los náuticos ruegan a Tláloc 
que calme sus ansias para que los 
ingresos sean buenos en un año, 
donde el primer semestre fue 
un poco fl ojo.

Llaman autoridades a
extremar medidas de 
higiene ante Covid-19

Inaugura Mara Lezama 
un foro para convertir el 
sargazo en oportunidad
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El agua de mar de las 28 prin-
cipales playas de Quintana Roo 
se encuentra libre de contami-
nantes y listas para la temporada 
vacacional de verano, confirmó 
la Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanita-
rios (Cofepris), es decir que los 
bañistas pueden acudir con toda 
la confianza.  

La Cofepris, en conjunto con 
la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semar-
nat), dieron a conocer la situa-
ción del agua de mar de las prin-
cipales playas del país, a fin de 
alertar a los turistas en caso de 
que algún balneario no cumpla 
con las normas sanitarias para 
su uso recreativo.  

En el caso del Quintana Roo 
fueron analizadas las playas con 
tomas de muestras entre el 24 ju-
nio y el 3 de julio y Cofepris con-
firmó que todas resultaron bajas 
en niveles de enterococos, es de-
cir, que no representan un riesgo 
para la salud.  

Se trata de seis playas de Can-
cún; una de Puerto Morelos; nue-
ve de Cozumel; dos de Isla Mu-
jeres; seis de Playa del Carmen; 
una de Othón P. Blanco (Chetu-
mal), con Mahahual; y tres de 
Tulum, las que fueron sometidas 
al estudio de laboratorio que de-
termina si el agua de mar es apta 
para el uso humano ante la pre-
sencia de bacterias.  

Y es que la Secretaría de Sa-
lud refiere que una playa no es 
apta cuando rebasa el número de 
200 enterococos en 100 mililitros 
de agua, porque este nivel au-

menta hasta en un 10% el riesgo 
de enfermedades gastrointesti-
nales y enfermedades respirato-
rias agudas. 

El muestreo de las playas de 
Quintana Roo indica que todas 
se encuentran muy alejadas de 
ese parámetro. La playa que re-
sultó con mayor número de en-
terococos llegó apenas a un nivel 
de 34 y se trató de un segmento 
de la playa de Mahahual. 

En contraparte, en otras partes 
del país, se analizaron muestras 
de 289 playas. De éstas, 271 se 
encuentran aptas; y tramos cos-
teros de cinco estados no apro-
baron los exámenes para recibir 
bañistas en sus aguas. 

En el caso de Quintana Roo, 
para este verano se espera que 
esta temporada los porcentajes 
de ocupación rebasan el 80% en 
los diversos establecimientos ho-
teleros de los principales destinos 
turísticos. 

PIDEN QUE SE REPAREN 
CARRETERAS   

Empresarios y hoteleros del sur 
del estado han salido reiterada-
mente a pedirle a las autoridades 
federales que reparen lo más 
pronto posible la carretera federal 
307, a fin de no afectar la activi-
dad económica de la región. 

El presidente de la Asociación 
de Hoteles del Centro y Sur de 

Quintana Roo, Raúl Andrade 
Angulo, declaró que una gran 
parte del turismo que recibe la 
zona se transporta por carretera, 
de modo que es urgente que las 
carreteras estén en óptimas con-
diciones, pues de lo contrario se 
pone en riesgo la seguridad de 
los automovilistas. 

“La carpeta asfáltica quedó 
muy deteriorada por el tránsito 
constante de vehículos de ma-
quinaria pesada y volquetes que 
transportaban material para el 
Tren Maya. Por esta razón soli-
citamos que se pueda tomar en 
consideración unos trabajos de 
mejoramiento de esta vía, para 
que otorgue una imagen acorde 

a la que proyecta la obra federal”, 
comentó.  

Se sabe que desde que inició 
la construcción del Tramo 7 del 
Tren Maya, las carreteras en sus 
recorridos Limones-Bacalar y 
Chetumal Escárcega reportaron 
un aumento del 600% en el nú-
mero de accidentes, lo que repre-
senta una cifra alarmante.  

Esa información es respalda-
da por los registros del 911 y la 
“Estadística de Accidentes de 
Tránsito Terrestre en Zonas Ur-
banas y Suburbanas”, la cual re-
veló que la región pasó a ser con-
siderada una de las más peligro-
sas para los conductores, debido 
al tráfico constante de maquina-
ria pesada, falta de señalización 
clara, manejo imprudencial y por 
supuesto los caminos en mal es-
tado, a consecuencia de las obras 
del Tren Maya.  

Raúl Andrade dijo que le han 
solicitado al encargado de la obra 
ferroviaria, que se proyecte un 
trabajo de reparación, además de 
implementar vigilancia y apoyo 
vial en ambas carreteras, sobre 
todo en los puntos donde se están 
construyendo los puentes, para 
evitar accidentes y es que, ase-
gura que la situación puede afec-
tar los ingresos de los habitantes 
locales ya que, con caminos más 
peligrosos y tardados, menos per-
sonas se atreverán a visitar este 
destino.  

QUE OBRA DEL TREN MAYA  
NO PROVOCA INUNDACIONES  

Por otro lado, el gobierno quin-
tanarroense desestimó los seña-

Playas quintanarroenses, libres 
de contaminantes, certifica Cofepris

Derecho de réplica
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– Turistas pueden visitarlas con confianza en este verano Por José Luis 
Montañez

El agua de mar de las 28 principales playas de Quintana Roo, se encuentra libre de 
contaminantes y listas para la temporada vacacional.



lamientos que responsabilizan a 
la construcción del Tren Maya 
como el principal causante de 
que las inundaciones en Bacalar, 
donde no se ha podido bajar el 
nivel del agua. 

No obstante, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa declaró 
que esto se debe a que es una zo-
na baja, de inundaciones. “Es un 
sentir de los ejidatarios y de toda 
la gente que vive ahí, y es legí-
tima, y estamos trabajando de 
manera inmediata. Nos contac-
tamos con el general Vallejo y 
nos dicen ellos que no hay alguna 
afectación”, señaló. 

Aún en este escenario, no des-
cartó que se vayan a realizar re-
visiones en la zona para verificar 
las afectaciones. “Personalmente 
iré a dar un recorrido, que lo he 
hecho, acabo de ir hace poco, pe-
ro con todo gusto vamos a volver 
a ir. Yo sé que en ese y todos los 
tramos están hechos los estudios, 
pero siempre tenemos que veri-
ficar”, dijo.  

En Bacalar, dijo, “hay una zo-
na que siempre se ha inundado”, 
pero no por ello no se atienden a 
las comunidades que habitan la 
región “Tenemos ahí pipas, cons-
tantemente sacando el agua, pero 
es quererle ganar a la naturaleza, 
queremos sacar y sacar el agua, 
pero es una zona donde se ha 
inundado toda la vida, especial-
mente donde está el cárcamo de 
aguas negras y estamos trabajan-
do con CAPA”.  

A esto Lezama Espinosa aña-
de que, una de las zonas afecta-
das es la colonia Diego Rojas, 
donde se ha brindado ayuda ali-
mentaria “Es una zona en donde 
los niveles de agua han bajado, 
pero muy lento, porque hay hu-
medales. Esta zona la vendieron 
ejidatarios de Bacalar y nos di-
cen que no se ha dado una auto-
rización del núcleo ejidal y es en 
una zona baja, es decir, sí te ven-
do, pero no les dicen que se va 
a inundar. Esa es la complica-
ción”, aseveró.
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Chetumal.- De acuerdo con el Registro de Pro-
yectos de Inversión Pública Estatal de la Se-
cretaría de Finanzas y Planeación (Sefiplan), 
fueron autorizados más de 521 millones de pe-
sos en Quintana Roo, durante el primer semestre 
de 2024, para la realización de proyectos de in-
versión pública estatal. 

En total son 77 proyectos que hasta el 30 de 
junio cuentan con montos autorizados para su re-
alización, asimismo, se destaca que los más de 
521 millones de pesos representan un incremento 
de más del 100% de recursos autorizados en in-
versión pública estatal, en comparación con el pri-
mer semestre de 2023. 

Entre otros sectores, donde se autorizaron re-
cursos para el desarrollo de 69 proyectos se en-
cuentran: Seguridad Ciudadana, Justicia y Protec-
ción Civil¸ con más de 150 millones de pesos; De-
sarrollo Urbano Incluyente, con más de 149 mi-
llones, y Educación, Cultura y Deporte para el 
Bienestar, con más de 91 millones 

Del mismo modo, en los sectores Salud para 
Todos, con más de 59 millones de pesos; Infraes-
tructura para el Bienestar, con más de 52 millones; 
Desarrollo Económico Integral, con más de 32 
millones, y Bienestar Familiar, con más de 5 mi-
llones de pesos autorizados; y en el sector Segu-
ridad Ciudadana, Justicia y Protección Civil, el 
proyecto con el mayor monto de inversión auto-

rizado es para la “Rehabilitación de edificio prin-
cipal y construcción de obras complementarias 
para el Centro de Justicia para Todos del Estado 
de Quintana Roo en Cancún”, son 60 millones. 

Por otro lado, para el sector Desarrollo Ur-
bano Incluyente, el proyecto con el monto mayor 
es para la “Modernización y ampliación del sis-
tema de drenaje (vacío y gravedad) del sector 
Centro de la ciudad de Chetumal (primera etapa 
de dos)”, con más de 67 millones de pesos; y en 
el sector Educación, Cultura y Deporte para el 
Bienestar, el proyecto “Rehabilitación de la Uni-
dad Deportiva Poliforum Benito Juárez segunda 
etapa, de la ciudad de Cancún”, cuenta con más 
de 39 millones de pesos. 

Para el sector Salud para Todos, el proyecto 
“Construcción por sustitución del Centro de Salud 
El Cedral, en la localidad El Cedral, en el muni-
cipio de Lázaro Cárdenas” y la “Construcción por 
sustitución del Centro de Salud de Puerto Arturo, 
en la localidad de Puerto Arturo, municipio de 
José María Morelos”, cuentan con 10.5 millones 
de pesos autorizados, de manera respectiva. 

Finalmente, para el sector Infraestructura para 
el Bienestar el proyecto con el monto mayor es la 
“Rehabilitación del camino Otilio Montaño a 18 
de Marzo, del km 4+000 al km 10+200, en el mu-
nicipio de Bacalar”, con más de 23 millones de 
pesos y en el sector Bienestar Familiar, el proyecto 
con el monto mayor autorizado por la Secretaría 
de Finanzas y Planeación (Sefiplan) estatal es “Re-

habilitación y construcción del Centro de Asis-
tencia Social para las Infancias en la región 95 de 
Cancún”, con más de 2 millones de pesos.  

CFE, CON MUCHAS QUEJAS ANTE PROFECO 
La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) 
dio a conocer cuáles son las empresas con más 
denuncias en el estado, entre enero y junio 2024, 
destacando aquellas que brindan créditos automo-
trices y las de servicios de energía eléctrica.  

La estadística indica que en los primeros lu-
gares se encuentra Alianza Nacional Multimarca 
con 62 denuncias, Soluciones Integrales ACADYA 
con 36, y Autofinanciamiento de Automóviles de 

Monterrey con 27; a ellos se le suma la Comisión 
Federal de Electricidad con 42. 

Israel Malacón Osuna, titular de Oficina de Pro-
feco Zona Caribe Mexicano explicó que “La mayoría 
de las quejas son asociaciones que se dedican a ven-
der carros, el comprador solicita un crédito y entrega 
dinero, y la empresa le entrega un carro en determi-
nados meses, esos son los proveedores con mayor 
número de quejas en la zona”. 

El alza en las quejas contra empresas autofi-
nancieras no es exclusivo de Quintana Roo, ya 
que se repite en otras entidades, alcanzando un 
total de tres mil denuncias durante el primer se-
mestre del 2024. 

Se han autorizado más de 521 mdp  
para la inversión pública en Q. Roo 

- Incremento de más del 100% de recursos, en comparación con el primer semestre de 2023 

La Profeco dio a conocer cuáles son las empresas con más denuncias en el es-
tado, entre enero y junio 2024, destaca la CFE. 

Autorizan más de 521 millones de pesos en Q. Roo, para la realización de pro-
yectos de inversión pública estatal. 

En total son 77 proyectos que hasta el 30 de 
junio cuentan con montos autorizados para 
su realización, asimismo, se destaca que los 
más de 521 millones de pesos representan 

un incremento de más del 100% de los 
recursos autorizados, en comparación  

con el primer semestre de 2023. 

Primer semestre de 2024  
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Cancún.- Quedó constituido el nuevo organismo 
que sustituye al Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) en el mantenimiento de la 
zona hotelera de Cancún y la Marina Cozumel 
y se trata del Fideicomiso para el Fortalecimien-
to de la Actividad Turística en el estado de Quin-
tana Roo (Foatqroo). 

Este organismo nace con un presupuesto de 
155 millones 731,153 pesos que provendrán 
del presupuesto anual del Fonatur, de acuerdo 
con el gobierno de Quintana Roo en el periódico 
oficial del estado. 

Explicaron que el objetivo del fideicomiso 
es servir como vehículo de administración del 
patrimonio existente y fuente de pago para la 
planeación, programación, ejecución, mante-
nimiento, administración, conservación, eva-
luación o cualquier otra actividad relacionada 
con el funcionamiento de la zona hotelera de 
Cancún y la Marina Cozumel. 

Asimismo, este documento hace referencia a 
que el origen del nuevo organismo son los distintos 
acuerdos firmados entre el gobierno del estado y 
Fonatur para la transferencia de las obligaciones 
y responsabilidades de conservación, operación 
y mantenimiento que hasta el año pasado desem-

peñaba el gobierno federal. Los acuerdos toman 
en cuenta la transferencia a este nuevo fideicomiso 
de recursos e infraestructura urbana, así como de 
los proyectos federales que dejó inconclusos Fo-
natur tanto en Cancún como en Cozumel. 

En tanto, la Secretaría de Finanzas y Planeación 
del Estado de Quintana Roo, queda como fidei-
comitente único del Gobierno del Estado para pre-
sidir el nuevo Foatqroo y determinar a la institución 
financiera que fungirá como fiduciario. 

El Foatqroo contará con un Comité Técnico 

como órgano máximo de decisión del Fideicomiso 
y estará integrado por miembros propietarios, re-
presentantes de los sectores público estatal y mu-
nicipal, privado, académico, social o ambiental, 
que se determinen en el contrato respectivo. 

ESPERAN REPUNTE DE VENTAS EN RESTAURANTES  
Desde la Cámara Nacional de la Industria de Res-
taurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) 
estiman un repunte de hasta 90 por ciento en sus 
ventas en lo que resta de la temporada de verano.  

El dirigente de la organización gremial, Julio 
Villarreal, dijo que el repunte comenzó con las 
graduaciones escolares “Hemos tenido muy 
buena afluencia con las graduaciones, con los 
grupos de personas interesantes. Han ido a los 
restaurantes a celebrar el término de sus cursos 
y ha sido una muy buena primera quincena de 
este verano”, aseveró.  

Y estiman que los últimos días de julio y los 
primeros de agosto, con la llegada del turismo, se 
verá un aumento en la ocupación de los restau-
rantes para desayunar, comer o cenar, de modo 
que la derrama económica se verá impulsada.  

En este sentido, dijo: “Esperamos una muy 
buena afluencia de comensales, que nos permita 
operar a un 85 o 90 por ciento este verano. Esas 
son las expectativas que tenemos, creemos que 
vendrán muy buenos días para la industria”. 

También reconoció que, durante la primera 
quincena de julio, el sector restaurantero ya co-
menzó a operar en casi el 90 por ciento y la ex-
pectativa, es que este escenario se mantenga, con 
la llegada de vacacionistas. 

El repunte en la operación de los restaurantes, 
es 15 puntos mayor al que se dio durante la pasada 
Semana Santa, cuando la operación estuvo al 85 
por ciento en promedio, debido a la llegada de tu-
ristas nacionales y extranjeros. 

- Se trata del Fideicomiso para el Fortalecimiento de la Actividad Turística en Q. Roo 

El Fideicomiso para el Fortalecimiento de la Actividad Turística en el estado de Quintana Roo reemplaza a Fonatur.  

La Canirac estima un repunte de hasta 90 por ciento en las ventas de los res-
taurantes en lo que resta de la temporada de verano.  

El objetivo del fideicomiso 
es servir como vehículo  
de administración del 
patrimonio y fuente de  

pago para programación, 
mantenimiento, 
administración, 

conservación o cualquier 
otra actividad relacionada 

con el funcionamiento de la 
zonas hotelera de Cancún 

 y la marina Cozumel. 

Mantenimiento de zona hotelera de Cancún y marina de Cozumel 

Quedó formalmente constituido el  
organismo que sustituye a Fonatur  
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Ciudad de México.- Claudia Sheinbaum, virtual 
presidenta electa de México, confirmó la amplia-
ción de los proyectos del Tren Maya y del Tren 
Interoceánico a fin de conectarlos con Puerto Pro-
greso y Dos Bocas, de manera respectiva, esto du-
rante su próxima administración. 

Durante una conferencia, la próxima presidenta 
de México, declaró que dichos proyectos atraerán 
desarrollo y bienestar a la población en el sureste 
mexicano, donde coincide, con el presidente An-
drés Manuel López Obrador, en que se tiene una 
deuda histórica. 

Sheinbaum pardo comentó “En el sureste es 
el tren de carga del Tren Maya, y por otro lado la 
conexión a Puerto Progreso; y la conexión a la re-
finería de Dos Bocas, que es parte fundamental 
de lo que platicamos en la ocasión que estuvimos 
analizando el Tren Interoceánico, como dos obras 
pendientes que nos van a tocar a nosotros”. 

Y recordó que el Tren Interoceánico no solo 
conecta a Coatzacoalcos con Salina Cruz, sino 
que tiene la línea “K” que va de Ixtepec a Ciudad 
Hidalgo, la frontera con Chiapas y Guatemala; y 
otra de Coatzacoalcos a Palenque.  

En cuanto al Tren Maya, refiere que el gober-
nador electo de Yucatán, Joaquín “Huacho” Díaz 
Mena, tiene contemplado un proyecto denominado 
Renacimiento May, para conectar este ferrocarril 
con Puerto Progreso. 

En este sentido dijo “Principalmente como 
tren de carga, aunque también como tren de pa-
sajeros, es parte de la conectividad que tendrá 
el Tren Maya. Y ahí también pues el hacer Puerto 
Progreso, un puerto de gran calado. Es un pro-
yecto que tiene muchísimos años como el Inte-

roceánico, y que también vamos a desarrollar”. 
  

SE MOVILIZAN MÁS DE 246 MIL PERSONAS  
Desde la inauguración, el 16 de diciembre de 

2023, el Tren Maya ha transportado en 205 días 
de operaciones a 246 mil 929 personas, cifra equi-
valente a llenar 2.6 veces el Estadio Azteca, in-
formó el director general del Tren Maya S.A. de 

C.V., Óscar David Lozano Águila. 
En conferencia de prensa matutina con el pre-

sidente Andrés Manuel López Obrador, explicó 
que actualmente la ruta del Tren Maya va de Pa-
lenque, Chiapas, a Playa del Carmen, Quintana 
Roo, donde se ofrece un servicio puntual y de ca-
lidad en beneficio de las y los usuarios. 

El circuito de mil 554 kilómetros será concluido 
en septiembre para conectar e impulsar el desa-
rrollo de 36 municipios de Campeche, Chiapas, 
Quintana Roo, Tabasco y Yucatán, afirmó el di-
rector general. 

Simultáneamente, el Tren Maya avanza a la fecha 
con la entrega de 17 convoyes conforme al calendario 
establecido, a fin de brindar servicio a turistas na-
cionales y extranjeros y pobladores locales. 

La directora general de Alstom, Maite Ramos 
Gómez, dio a conocer que el pasado 11 de julio 
llegó el tren número 17 a Cancún, Quintana 
Roo. De esta manera, la empresa entregó diez 
trenes con cuatro coches de sistema diésel, co-
nocidos como Xiinbal, y siete trenes con cuatro 
coches de modalidad dual al emplear motor dié-
sel y eléctrico. 

Los traslados de los 17 trenes desde la planta 
de Alstom en Ciudad Sahagún, Hidalgo, suman 
más de 32 mil kilómetros recorridos por tierra para 
su destino en Quintana Roo. Al respecto, reconoció 
el trabajo coordinado de las secretarías de la De-
fensa Nacional y de Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes, así como de la Guardia Na-
cional, que garantizan la seguridad de las plata-
formas con peso de 42 a 50 toneladas. 

La siguiente fase de entrega incluye tres trenes 
de larga distancia; el convoy número 18 llegará 
en septiembre de este año, mientras que los dos 
restantes continúan en fabricación. 

Anuncian la ampliación de obras  
de Tren Maya y Tren Interoceánico 
- Los conectarían con Puerto Progreso, en la península, y con Dos Bocas, en Tabasco 

Claudia Sheinbaum, confirmó la ampliación del Tren Maya y del Tren Interoceánico 
a fin de conectarlos con Puerto Progreso y Dos Bocas. 

La próxima Presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, declaró que dichos 

proyectos atraerán desarrollo y bienestar  
a la población en el sureste mexicano, donde 

coincide con el actual mandatario, Andrés 
Manuel López Obrador, en que se tiene  
una deuda histórica con esas regiones. 

Para la próxima administración  
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Cancún.- Para analizar la problemática del sar-
gazo y buscar nichos de oportunidades ante este 
fenómeno natural, la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa inauguró el Foro Nacional México-
Unión Europea para convertir el sargazo en una 
oportunidad, con la presencia del embajador de 
la delegación de la Unión Europea en México, 
Gautier Mignot. 

En este Foro participaron representantes de las 
delegaciones del Banco Europeo de Inversiones 
para México, vinculado a la iniciativa Global Ga-
teway, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) 
en México, el Banco de Desarrollo de América La-
tina y el Caribe (CAF) en México, funcionarios del 
gobierno federal, la Cámara de Diputados y orga-
nizaciones civiles como The Seas We Love. 

Mara Lezama expuso, durante el mensaje de 
inauguración, que si bien este fenómeno natural 
afecta a Quintana Roo de manera económica, al 
paisaje natural, la actividad hotelera y restaurantera, 
actividades náuticas, etc., también impacta nega-
tivamente al sistema arrecifal y la riqueza natural 
de mares y playas. 

“Y como los fenómenos naturales no tienen 
palabra de honor y el sargazo llegó para quedarse, 
tenemos que trabajar en equipo para enfrentarlo. 
Un gobierno estatal no puede solo, un gobierno 
municipal o la iniciativa privada no pueden solos, 
por eso agradezco la presencia de las delegaciones, 
para ponernos de acuerdo y saber qué podemos 
hacer y enfrentar un fenómeno de esta naturaleza” 
expuso Mara Lezama. 

Recordó que cuando fue presidenta municipal 
de Benito Juárez convocó a todas y todos a una gran 
campaña Todas y Todos contra el Sargazo que sumó 
el esfuerzo colectivo para que desde las 7 de la ma-
ñana se trabaje en la limpieza de las playas. 

FALTA UN LARGO CAMINO POR RECORRER 
En el mensaje de inauguración, la gobernadora de 
Quintana Roo destacó que si bien se ha hecho un 
gran trabajo, con proyectos estratégicos, todavía 
falta un largo camino por recorrer porque el sargazo 
va a seguir llegando, y ese pasivo se tiene que con-
vertir en un activo, en un nicho de oportunidad. 

La gobernadora Mara Lezama reiteró el apoyo, 
respaldo, trabajo 24/7 para la atención del sargazo, 
para el cuidado de la naturaleza, nuestros ecosis-
temas. “Tenemos que encontrar la solución, se lo 

merecen nuestras costas, se lo merecen nuestros 
destinos turísticos, se lo merece el mundo. Y me 
queda muy claro que la naturaleza algo nos quiere 
decir. Hay que cuidar el medio ambiente, hay que 
cuidar nuestros mares” puntualizó. 

Por su parte, el embajador de la Unión Europea 
Gautier Mignot destacó que este foro será su última 
misión en México y le da gusto cerrar con broche 

de oro en Cancún, en atención de un problema 
que llegó para quedarse. 

Felicitó a todas y todos quienes se han impli-
cado en la atención de este fenómeno y aseguró 
que habrá continuidad en la colaboración para 
convertirlo en una oportunidad. 

El secretario de Ecología y Medio Ambiente, 
Óscar Rébora explicó que en seguimiento a las 

indicaciones de la gobernadora Mara Lezama y 
al Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo, en el Foro se logró un intercam-
bio de conocimientos, tecnología y estrategias 
entre expertos en el tema, para convertir el sargazo 
en un recurso económico a través de innovadores 
métodos de industrialización. 

El presidente de la Asociación de Hoteles de 
la Riviera Maya, Toni Chaves, destacó el esfuerzo 
conjunto que se realiza para la atención del sargazo 
bajo el liderazgo de la gobernadora Mara Lezama. 
Enfatizó que Quintana Roo es líder y ejemplo en 
el Caribe en el trabajo en torno al sargazo. 

René Orellana, representante del Banco de De-
sarrollo de América Latina y el Caribe (CAF), des-
tacó la vinculación entre la industrialización del 
sargazo y la ciencia, así como la necesidad de tener 
técnicos especializados para aprovechar el sargazo 
para biogás y otras aplicaciones. 

Entre otras personas estuvieron la presidenta 
municipal de Benito Juárez, Ana Patricia Peralta; 
el secretario de Ecología y Medio Ambiente, Óscar 
Rébora Aguilera; el director general de Organismos 
Financieros Internacionales de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, Óscar Ramírez He-
rrera; la senadora Beatriz Paredes, integrante de 
la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Na-
turales y Cambio Climático. 

Inaugura Mara Lezama foro para  
convertir el sargazo en oportunidad 

- Destaca el trabajo conjunto en Quintana Roo para la atención de este fenómeno  
natural, así como la protección de la riqueza natural con proyectos estratégicos

El embajador de la Unión Europea Gautier Mignot destacó que este foro será su 
última misión en México y le da gusto cerrar con broche de oro en Cancún, en 
atención de un problema del sargazo, que llegó para quedarse.

Mara Lezama Espinosa inauguró el Foro Nacional México-Unión Europea para convertir el sargazo en una oportunidad, 
con la presencia del embajador de la delegación de la Unión Europea en México, Gautier Mignot. 

Colaboración de la Unión Europea 
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Cancún.– Autoridades del municipio de Be-
nito Juárez (Cancún) dieron a conocer están 
por arrancar los trabajos para derrumbar el 
antiguo rastro municipal, donde se tiene pen-
sada la construcción del segundo Centro de 
Bienestar Animal en esta ciudad.  

La presidenta municipal de Benito Juárez, 
Ana Patricia Peralta de la Peña, declaró que 
las labores para derrumbar el Rastro Municipal 
comenzarán en unos meses, para dar paso a 
la edificación de este centro de bienestar ani-
mal. “Estamos por empezar la obra, con la 
demolición de lo que era el rastro municipal 
y ahí se creará en ese espacio el Centro de 
Bienestar Animal”, dijo. 

Asimismo, aclaró que en este centro no 
solo se atenderán a perros y gatos, sino tam-
bién a animales silvestres, a fin de brindar sa-
lud y bienestar, incluso a los animales resca-
tados de la fauna local.  

La primera etapa para construir este centro, 
contará con una inversión de 10 millones de 
pesos. “Hay que recordar que este proyecto 
nace del Presupuesto Participativo, en el que 
muchas asociaciones, vecinos cancunenses se 
animaron a participar en este proyecto y ellos 
decidieron que se realizará en este espacio”, se-
ñaló.  A esto añade que la meta es que el mu-
nicipio cuente con dos centros de bienestar ani-
mal, aunque el actual se dedicará a resguardar 
animales rescatados y darles una revisión mé-
dica, para ser trasladados al segundo centro. 

Finalmente, sobre la jornada “Cancún nos 
une” en las instalaciones del Palacio Municipal, 
dijo que la intención de acercar los diferentes 
servicios para los habitantes de varias zonas 
de la demarcación “es la primera ocasión en 

que se realiza este tipo de jornadas en las ins-
talaciones del gobierno municipal, con el ob-
jetivo que se realice en dos ocasiones al mes 
en este sitio y dos más en otros puntos”. La 
próxima jornada de “Cancún nos une”, se re-
alizará el próximo jueves 25 de julio en el domo 
de la región 93, concluyó Peralta de la Peña. 

PROMUEVEN USO DE LA TARJETA DE  
SALUD ELECTRÓNICA ENTRE TRABAJADORES 

 DE MANEJO DE ALIMENTOS Y BEBIDAS 
Con el objetivo de que más personas que 

laboran en el manejo de alimentos y bebidas 
conozcan los beneficios del uso de la Tarjeta 
de Salud Electrónica y con ello evitar la co-

rrupción y fortalecer la transparencia, la Se-
cretaría de la Contraloría del Estado (Secoes) 
en coordinación con la Confederación Revo-
lucionaria de Obreros y Campesinos (CROC) 
continúa con capacitaciones a prestadores de 
servicios en el municipio de Benito Juárez. 

Al respecto, la titular de la Secoes, Reyna 
Arceo Rosado señaló que, con el fin de eli-
minar los vicios y la pérdida de tiempo que 
generaba realizar el trámite de la tarjeta de 
salud de plástico, se creó la versión electrónica 
que es mucho más ágil, se combate corrupción 
y fortalece la transparencia. 

Agregó que, por instrucción de la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa en el marco 
del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desa-
rrollo de Quintana Roo, se dio este acerca-
miento con las y los trabajadores, a quienes 
se refirió como ejemplo de colaboración para 
lograr la transformación del estado. 

Para fomentar el uso de la tarjeta de salud 
en su versión electrónica, la SECOES ha cola-
borado con la Secretaría de Salud (Sesa) a través 
de la Subdirección de Tarjetas de Salud y Con-
trol Venéreo, mediante el acompañamiento de 
las brigadas de toma de muestras a ciudadanos 
que requieren esta documentación de salud para 
laborar. Hasta la fecha, se han realizado acom-
pañamientos en la ciudad de Cancún, toda vez 
que en la zona norte del estado se encuentra la 
mayor plantilla laboral que requiere de este do-
cumento, logrando un alcance de más de 850 
trabajadores a los que se les informó sobre los 
beneficios de la versión electrónica. 

Dichos beneficios, las y los usuarios, tam-
bién lo podrán tener disponible en su celular, 
para conocer la vigencia, además agiliza la 
revisión de los documentos en caso de super-
visión, reduce costos en transporte y tiempo. 

Comenzarán en breve trabajos 
para demoler el rastro de Cancún  
- Se usará el terreno para construir un segundo Centro de Bienestar Animal 

Están por arrancar los trabajos para demoler el antiguo Rastro Municipal de Cancún. 

La presidenta municipal de Benito Juárez, 
Ana Patricia Peralta de la Peña, aclaró que  

en este centro de bienestar animal no  
sólo se atenderán a perros y gatos, sino 
también a especies silvestres, a fin de 
brindar cobijo, incluso a los animales 

rescatados de la fauna local.  

Según autoridades municipales  
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Cozumel.– La exposición fotográfica “La Biodi-
versidad ante el Cambio Climático: huellas en la 
Unión Europea y México” fue inaugurada en Co-
zumel por el Embajador de la Unión Europea (UE) 
en México, Excmo. Sr. Gautier Mignot y autoridades 
estatales y municipales, con el fin de concientizar 
al público sobre el impacto que el cambio climático 
tiene en la biodiversidad alrededor del mundo. 

En el marco del 50 aniversario del Estado Libre 
y Soberano de Quintana Roo y en conmemoración 
al 28 aniversario del Parque Nacional Arrecifes de 
Cozumel, en el Planetario Cha’an Ka’an de Cozumel 
se presentó la muestra fotográfica que promueve el 
cuidado y protección del medio ambiente. 

El secretario de Ecología y Medio Ambiente, 
Óscar Rébora, explicó que la muestra está inte-
grada por 24 fotografías de 12 países europeos 
(Bélgica, Bulgaria, Eslovaquia, España, Finlandia, 
Grecia, Hungría, Italia, Polonia, Países Bajos, Ru-
mania y Suecia) y de México, donde se puede 
apreciar imágenes de paisaje, flora, mamíferos, 
aves, reptiles e insectos que ilustran la biodiver-
sidad de Europa, así como algunas de las iniciativas 
que se están implementado para protegerla. 

El Planetario de Cozumel alberga esta muestra 
hasta el 17 de agosto, está abierta a todo el público 

de manera gratuita con el objetivo de demostrar 
el vínculo que existe entre la lucha contra el cambio 
climático y la protección de la diversidad biológica, 
así como la necesidad de procurar la salud del pla-
neta y de la humanidad en equilibrio. 

“Esta exposición nos invita a ser conscientes de 
nuestro entorno, a apreciar la biodiversidad que nos 
rodea y a tomar medidas para protegerla. Cada uno 
de nosotros puede hacer una diferencia, desde pe-
queños cambios en nuestro estilo de vida, hasta la 
defensa activa de políticas ambientales”, declaró 

Óscar Rébora. La muestra completa está confor-
mada por un total de 42 imágenes capturadas por 
una treintena de fotógrafas y fotógrafos, las cuales 
también se pueden apreciar de forma digital en la 
página web https://www.climayvidauemx.org/ 

Acompañaron al Embajador Excmo. Sr. Gau-
tier Mignot, la presidenta municipal de Cozumel, 
Juanita Alonso Marrufo; el secretario de Ecología 
y Medio Ambiente, Óscar Rébora Aguilera; el ti-
tular del Instituto de Biodiversidad y Áreas Na-
turales Protegidas del Estado, Javier Carballar 

Osorio, la representante de la Conanp en Cozumel, 
Blanca Quiroga; y Javier Arribas de la Delegación 
de la Unión Europea en México. 

  
EN MARCHA CURSO “UNIDOS POR EL DEPORTE” 

De manera oficial el Gobierno Municipal de Co-
zumel inauguró el curso de verano “Unidos por 
el Deporte” en el que participan 160 niñas y niños 
de 6 a 14 años en esta actividad que durará 3 se-
manas y que es un gran semillero del cual surgirán 
atletas que pondrán en alto el nombre de Cozumel 
en diversas competencias. Las palabras de bien-
venida corrieron a cargo del subdirector de depor-
tes, Erick Canul, mientras que el Secretario General 
Ociel González emitió el mensaje inaugural, en 
el que a nombre de la Presidenta Municipal Juanita 
Alonso Marrufo felicitó a todos los que intervienen 
en la organización del curso, así como a las niñas 
y niños participantes por elegir hacer deporte. 

En su intervención, la directora de deportes 
destacó que “El curso de verano Unidos por el 
Deporte es una de las actividades más importantes 
para nosotros, porque además de representar una 
excelente alternativa para que las niñas y los niños 
cozumeleños incursionen en la práctica de activi-
dad deportiva, se ha convertido en el gran semillero 
del que han surgido muchos atletas que han puesto 
muy en alto el nombre de nuestra querida isla. 

- Se busca concientizar a la población sobre el impacto de este fenómeno natural 

La exposición fotográfica “La Biodiversidad ante el Cambio Climático: huellas en la Unión Europea y México” 
fue inaugurada en Cozumel. 

De manera oficial, el Gobierno Municipal de Cozumel inauguró el curso de verano 
“Unidos por el Deporte”. 

En el marco del 50 
aniversario del Estado Libre 

y Soberano de Quintana 
Roo y en conmemoración  

al 28 aniversario del Parque 
Nacional Arrecifes de 

Cozumel, en el Planetario 
Cha’an Ka’an de Cozumel 

se presentó la muestra 
fotográfica que promueve  

el cuidado y protección  
del medio ambiente. 

En el Planetario de Cozumel 

Abren exposición fotográfica sobre 
biodiversidad y el cambio climático  

https://www.climayvidauemx.org/
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Cancún.— La gobernado-
ra Mara Lezama anunció 
que las afectaciones en el 
Aeropuerto Internacional 
de Cancún, provocadas 
por una falla en el sistema 
operativo de Microsoft, 
han sido solucionadas. 

Lezama destacó que 
los vuelos han retomado 
su ritmo normal, sin que 
se registren demoras ni 
cancelaciones. 

La mandataria estatal 
invitó a los visitantes y tu-
ristas a disfrutar de sus va-
caciones en la región con 
tranquilidad, señalando 
que los servicios aéreos 
se encuentran completa-
mente restablecidos. 

Cabe destacar que la 
falla en el sistema opera-
tivo de Microsoft había ge-
nerado contratiempos en 
las operaciones del aero-
puerto, causando preocu-
pación en los usuarios y 
autoridades. 

Sin embargo, gracias al 

trabajo conjunto de las au-
toridades locales y perso-
nal técnico, la situación ha 
sido resuelta de manera 
oportuna. Se espera que 
el Aeropuerto Internacional 
de Cancún recupere la nor-
malidad en sus operacio-
nes en las próximas horas, 
garantizando así la movili-
dad de pasajeros y el flujo 
de turistas en la región. 

VISITA MARA LEZAMA 
“KIOSCO VERDE” EN CANCÚN 
Por otra parte, el restaurante 
de mariscos “Kiosco Verde”, 
en Cancún, recibió la visita 
de la gobernadora Mara Le-
zama Espinosa y fue reco-
nocido por la Guía Michelin. 

Con 50 años de histo-
ria, el lugar ofrece sabores 
tradicionales con toques 
modernos y está dirigido 
por el chef Octavio Santia-
go, quien ofrece un gran 
legado culinario. 

Este lugar te transporta 
a la esencia de Puerto Juá-
rez (...) fue fundado por Eli-
seo Santiago Gómez y Eloí-
sa Martínez Briceño y ahora 
está bajo la dirección de su 
hijo el Chef Octavio Santia-
go, quien ofrece un gran le-
gado culinario”, mencionó 
Lezama Espinosa. 

La gobernadora disfru-
tó de un ceviche clásico y 
un pescado a la Tikin-Xic, 
invitando a todos a visitar 
este icónico restaurante.

El restaurante de mariscos “Kiosco Verde” en Cancún, que fue reconocido por la Guía Michelin, recibió la visita de la 

gobernadora Mara Lezama Espinosa.

Mara Lezama confirma operaciones 
normales en el Aeropuerto de Cancún

Tras falla por herramienta de ciberseguridad

*** La gobernadora invitó a turistas a disfrutar de sus vacaciones con tranquilidad

El Aeropuerto Internacional de Cancún recuperó la normalidad en sus operaciones, garantizando así la movilidad de pasajeros y el flujo de turistas en la región.



José María Morelos.— 
Las presidentas del DIF Es-
tatal y de José María More-
los, Verónica Lezama Es-
pinosa y Marina Balam, res-
pectivamente, signaron un 
convenio de colaboración 
para iniciar el Programa de 
Capacitación en prevención 
de violencia familiar. 

El programa se realiza-
rá en conjunto con el go-
bierno de la Cuarta Trans-
formación encabezado 
por Erik Borges Yam, que 
con diversos programas 
prioriza la protección de 

las familias morelenses.  
Se aseguró que en José 
María Morelos se conti-
núa trabajando en coordi-
nación con el DIF Estatal 
y la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa para 
garantizar una vida libre 
de violencia. 

El evento se llevó a ca-
bo en el salón Justo Sierra 
Méndez de los Servicios 
Educativos de Quintana 
Roo, donde las titulares 
del DIF estatal y municipal 
se comprometieron a im-
plementar el Programa de 

Capacitación en temas de 
prevención y atención de 

violencia familiar, iniciando 
formalmente los trabajos 

de colaboración con la pri-
mera capacitación sobre 

el “Modelo de atención a 
víctimas”. 
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Programas de capacitación

La presidenta del DIF Estatal, Verónica Lezama, y Marina Balam, del DIF de José María Morelos, signaron un convenio de co-

laboración para iniciar el Programa de Capacitación en prevención de violencia familiar. 

Los DIF estatal y de 
José María Morelos 

signan convenio contra 
violencia familiar
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Las distintas sedes olímpicas, desde grandes estadios 
hasta sitios urbanos, ultiman detalles para llegar en 
óptimas condiciones a los Juegos Olímpicos de 
París 2024, que se desarrollarán entre el 26 de julio 
y el domingo 11 de agosto, con la ceremonia de 
apertura programada para este viernes. 

Por primera vez, la fiesta de apertura no se 
llevará a cabo en un estadio, sino que se desa-
rrollará a lo largo del río Sena, en donde desfi-
larán todas las delegaciones, incluida la mexi-
cana. La justa deportiva mundial contará con la 
participación de 10 mil 500 atletas de 206 na-

cionalidades diferentes, donde competirán en 
45 disciplinas distintas. El evento ofrecerá una 
celebración innovadora del deporte en todo el 
mundo, pues se celebrarán más acontecimientos 
fuera de los estadios (plazas de pueblos, jardines, 
parques, estadios, patios de colegios). 

En total, París 2024 contará con 35 sedes, 
situadas 13 de ellas en la capital de Francia. 
Otros 12 recintos estarán ubicado en el área 
denominada Íle-de-France, es decir, la región 
metropolitana parisina, en tanto 10 sedes se 
repartirán a lo largo y ancho del país, incluida 

una en Tahití, la isla más grande de la Polinesia 
Francesa, que albergará el Surf. 

Este evento no sólo reunirá a atletas de 
élite de todo el mundo, compitiendo en una 
variedad de disciplinas, sino que también des-
tacará la rica cultura y la vibrante historia de 
la capital francesa. ¿Qué significan los anillos 
olímpicos? 

De acuerdo con el Comité Olímpico Inter-
nacional, los anillos olímpicos también son 
símbolo del Movimiento Olímpico, el cual tie-
ne como finalidad crear un mejor mundo. 

Dichos anillos tienen un significado muy par-
ticular: 
Azul: Representa a Oceanía y se utilizó este tono 
por los mares y océanos que rodean al continente. 
Rojo: América representa al anillo rojo debido a 
que este color destaca en la mayoría de las banderas 
de sus países. 
Negro: África tiene presencia con este color gracias 
a su cultura y sus habitantes. 
Verde: Es el distintivo para el continente de Europa 
debido a los diferentes montes y bosques que hay 
en sus diferentes países. 

Ultiman detalles en París para gran 
inauguración de Juegos Olímpicos 

- Participarán 10 mil 500 atletas de 206 nacionalidades en la justa deportiva mundial 

Ceremonia a lo largo del río Sena 

Ale Orozco buscará un lugar entre las máximas glorias 
Ya es doble medallista 

La doble medallista olímpica Ale-
jandra Orozco buscará en París 
2024 entrar a un selecto grupo de 
deportistas mexicanos: los que su-
bieron tres veces al podio en los 
Juegos Olímpicos. 

Ale llegará a París como la 
abanderada de la Delegación Me-
xicana y como la clavadista de ma-
yor experiencia del equipo mexi-
cano, con dos medallas olímpicas: 
plata en la plataforma de Londres 
2012, junto con Paola Espinosa -
convirtiéndose a los 15 años en la 
medallista olímpica mexicana más 
joven de la historia-, y el bronce 
en Tokio 2020 al lado de Gaby 

Agúndez. “Es un gran honor y un 
gran orgullo ser la representante y 
la abanderada. Quizá lo imaginé 
en algún momento de mi carrera, 
es mi cuarto ciclo olímpico y me 
da mucha emoción. Todos los at-
letas somos de oro. Todos los no-
minados tenemos historia”, expre-
sa Orozco. París 2024 podrían ser 
los últimos Juegos Olímpicos de 
Ale, quien a sus 27 años estaría 
diciendo adiós... al menos así lo 
dejó entrever. 

“Es algo emocionante para mí. 
Sé que todo puede pasar y estoy 
muy enfocada en mi preparación. 
Quiero pensar que es el gran cierre 

de muchas cosas y de muchos pro-
cesos. “Es un honor el cargar y lle-
var la Bandera, llevar a los atletas 
y decir que todos estamos listos y 
preparados y que todos somos ca-
paces como atletas y como mexi-
canos, y un honor para mí el ha-
cerlo para cerrar mi carrera depor-
tiva”, señaló. La taekwondoín Ma-
ría del Rosario Espinoza y el cla-
vadista Joaquín Capilla lucen un 
triplete de preseas olímpicas, como 
también el jinete Humberto Ma-
riles, solo que este último es el úni-
co tricolor que se ha colgado el 
trío de metales en una misma edi-
ción de la magna justa deportiva. 

La inauguración los Juegos Olímpicos Pestá programada para este viernes 26 de julio y por primera vez no se llevará a cabo en un estadio, sino que se desarrollará 
a lo largo del río Sena. La Villa Olímpica recibirá a un total de 14,500 personas en los 82 edificios que cuentan con 3 mil departamentos y 7,200 habitaciones.

Alejandra Orozco llegará a París como la abanderada de la Dele-
gación Mexicana y como la clavadista de mayor experiencia del equipo 
mexicano, con dos medallas olímpicas 
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Hasta el cierre de 2023, en 
México había 86 mil 984 
personas en cárceles estata-
les y federales sin ser ofi-
cialmente culpables de al-
gún delito, unas cuatro de 
cada 10, de acuerdo con ci-
fras del Censo Nacional de 
Sistemas Penitenciarios del 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi). 

Esto es una problemática 
importante para el sistema 
penitenciario porque, por un 
lado, vulnera los derechos 
humanos y, por otro lado, 
porque contribuye a la so-
brepoblación en las cárceles, 
de acuerdo con lo estableci-
do por la Oficina de las Na-
ciones Unidas contra la Dro-
ga y el Delito (UNDOC por 
sus siglas en inglés). 

Los censos documentan 
la población de 314 centros 
a nivel nacional, de los que 
15 son centros penitencia-
rios federales, 248 centros 
penitenciarios estatales y 51 
centros especializados. 

De acuerdo a estos cen-
sos, se determinó que al cie-
rre del año 2023, en las pri-
siones de México había 233 
mil 277 personas privadas 
de su libertad, de las cuales 

el 94.3 por ciento son hom-
bres y 5.7 mujeres. Esto sig-
nifica que, respecto al año 
2022, la población carcelaria 
creció un 3.2 por ciento. 

En promedio, 37.3 por 
ciento de las personas pri-
vadas de la libertad/interna-
das en 2023 no contó con 
una sentencia; para las mu-
jeres este porcentaje fue de 
46.9 por ciento y para los 
hombres, de 36.7 por ciento.  

Del delito que más co-
metieron las personas pri-
vadas de su libertad en los 
CPF, el secuestro fue el más 
común; en los centros peni-
tenciarios estatales y centros 
especializados, el robo es el 
crimen más cometido. 

CONTINÚA LA 
SOBREPOBLACIÓN 

Los datos del Inegi revelan 
una sobresaturación en los 
centros penitenciarios esta-
tales, con 186.755 reos, y 
centros especializados, con 
6.858, que en conjunto tie-
nen una ocupación de 107 
% respecto a su capacidad 
oficial. Mientras que en las 
cárceles federales hay 
28.520 personas, una tasa de 
ocupación de 66,5%. 

Comparado con 2021, 
la tasa de ocupación de los 
centros federales aumentó 
un 11,7 puntos porcentua-
les y en los estatales, 0,3 
puntos. 

Tan solo el año pasado, 
ingresaron 138.496 personas 
a los centros penitenciarios, 
un 16,2 % más que en 2021 
En el mismo periodo, 
127.606 personas egresaron 
de las cárceles, un incremen-
to anual del 19,4 %. 

La saturación de las cár-
celes con personas sin sen-
tencia ocurre pese a las pro-
mesas del gobierno federal 
de despresurizar el sistema 
penitenciario. 

En abril de 2020, el Go-
bierno promulgó la Ley de 
Amnistía con la intención 
de liberar, según esas esti-
maciones iniciales, a unas 
6.000 personas condenadas 
o en prisión preventiva por 
delitos como aborto, pe-
queños robos o posesión 
de drogas. 

Pero de diciembre de ese 
año a mayo pasado, solo un 
total de 332 personas se be-
neficiaron de la Ley de Am-
nistía, según el Poder Judi-
cial de la Federación. 

El ciberacoso es el acoso 
que tiene lugar en disposi-
tivos digitales, como telé-
fonos celulares, computa-
doras y tabletas. Puede 
ocurrir mediante mensajes 
de texto, textos y aplicacio-
nes, o bien por Internet en 
las redes sociales, foros o 
juegos donde las personas 
pueden ver, participar o 
compartir contenido. 

En este caso implica la pu-
blicación o el envío de men-
sajes electrónicos, incluidas 
imágenes o videos, con el ob-
jetivo de acosar, amenazar o 
atacar a otra persona, situa-
ciones que han ido en aumen-
to en Quintana Roo, según 
datos del Inegi.  

Y es que, según el Institu-
to Nacional de Estadística y 
Geografía, el acoso ciberné-
tico en Quintana Roo aumen-
tó aproximadamente un 6% 
en comparación con 2022, 
cuando era del 18.7%. 

Detallaron que, durante el 

2023, el 24.5% de los usua-
rios de internet en Quintana 
Roo informaron haber sufrido 
acoso cibernético, situando al 
estado en el cuarto lugar na-
cional, detrás de Durango 
(28.8%), Oaxaca (25.5%) y 
Puebla (25%).  

Asimismo, refieren que el 
26.1% de los hombres usua-
rios de internet en el estado 
reportaron acoso, en contraste 
con el 22.8% de las mujeres, 
es decir, que por difícil que 
parezca, los hombres suelen 
ser víctimas de este delito con 
mayor frecuencia.  

En este caso, la principal 
forma de acoso fueron los 
mensajes ofensivos en What-
sApp. Al identificar el sexo 
del agresor, el 65% de los 
hombres y el 55.6% de las 
mujeres identificaron a sus 
agresores como hombres, lo 
que significa que también son 
los varones los que ejercen 
este tipo de violencia con ma-
yor frecuencia.  

El acoso cibernético se 
presentó entre personas de 12 
a 29 años con escolaridad bá-
sica en su mayoría, siendo las 
identidades falsas y los men-
sajes ofensivos las situaciones 
más comunes. Cabe destacar 
que únicamente el 17.2% de 
las víctimas tenían conoci-
miento de quienes eran sus 
agresores, en ese caso fueron 
las críticas por apariencia o 
clase social, las formas más 
comunes de acoso. 

Finalmente, sobre las me-
didas de seguridad, indicaron 
que el 95% de los usuarios en 
Quintana Roo creó o puso 
contraseñas, y sólo el 21.6% 
instaló o actualizó programas 
antivirus, cortafuegos o anti 
espías.  

Quintana Roo tiene un al-
to nivel de ciberacoso, pero 
solo el 6.4% de la población 
usuaria reportó haber sido 
víctima de ciberdelitos, por 
debajo de la media nacional 
que es de 6.6%. 

El acoso cibernético  
aumentó 6% en Q. Roo 
este año, según Inegi

Sin sentencia, cuatro de cada 
10 personas presas en México 

- El estado es cuarto lugar a nivel nacional 

Censo Nacional de Sistemas Penitenciarios

De las 233 mil 277 personas presas en México, 86 mil 984 personas no tenían sentencia, 

o sea el 37.3 por ciento, de acuerdo al Censo Nacional de Sistemas Penitenciarios del Inegi.

El acoso cibernético en Quintana Roo aumentó aproximadamente un 6%, según 
encuesta del Inegi. 

Mensajes ofensivos, lo más común 
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Pese al aumento de casos Co-
vid, los centros de salud de la 
Ciudad de México reportan 
baja afluencia de personas 
que buscan vacunarse contra 
la Covid-19 con el biológico 
Sputnik V o Abdala. 

Quienes llegan a vacunar-
se en clínicas del sector pú-
blico, donde hay Sputnik V, 
deben esperar a que se junten 
cinco pacientes para que se 
les aplique la dosis, algo que, 
afirmaron, ocurre pocas veces, 
por lo que optan por irse. 

La Secretaría de Salud de 
la capital (Sedesa) dio a co-

nocer los 32 centros de salud 
(dos por alcaldía) en los que 
se puede acudir por una dosis 
de alguna de estas dos vacu-
nas; sin embargo, unos no 
cuentan con ellas, como es el 
caso de T-III Dr. Rafael Ra-
mírez Suárez 

Donde sí hay vacunas Ab-
dala la afluencia de pacientes 
es de un promedio de dos a 
tres aplicaciones diarias, 
mientras que en los centros 
donde únicamente se cuenta 
con Sputnik V, pueden pasar 
semanas sin suministrar el 
biológico. 

El especialista Carlos Al-
berto Pantoja Meléndez co-
mentó que las vacunas que 
se continúan aplicando en la 
ciudad, como son la Abdala 
y Sputnik V, todavía son úti-
les, por lo que recomendó su 
aplicación. “Son variantes 
del virus, pero sigue siendo 
el mismo virus, entonces se 
esperaría que no haya pro-
blema”, dijo. 

VACUNA AGOTADA EN 
CONSULTORIOS PRIVADOS 

En contraste, los consultorios 
de las principales farmacias 

del país la vacuna contra la 
Covid-19 está agotada, así lo 
confirman varios sondeos 
donde se pudo verificar la es-
casez del biológico.  

Personas encargadas de 
estos centros, como la de 
una farmacia Walmart en 
la alcaldía Benito Juárez 
sólo se limitan a contestar: 
“No hay vacuna, está ago-
tada. No sabemos cuándo 
llegará, aunque ya nos di-
jeron que sí va a haber”. 

Por lo que hasta el momen-
to no hay más detalles so-
bre cuándo estará disponi-
ble el producto. 

En la página de internet de 
Farmacia San Pablo se anun-
cia la venta del producto, sin 
embargo, al llamar a la em-
presa se señala que no hay va-
cunas en este momento, sin 
embargo, se espera que pró-
ximamente se tenga más in-
formación sobre la vacuna, 
por lo que se recomienda a 

los clientes volver a llamar. 
La marca con la que se espera 
resurtir es Pfizer. 

Según la lista de precios de 
San Pablo, el precio de la va-
cuna de Pfizer es de 848 pesos, 
mientras que la de Moderna 
se vende en 748 pesos. En tan-
to, en la página de Farmacias 
del Ahorro se vende en 799 y 
en Walmart está en el mismo 
precio, aunque en todos estos 
establecimientos está agotada, 
por el momento.

Los centros de salud de la Ciudad de México reportan baja afluencia de personas que buscan 

vacunarse contra la Covid-19 con el biológico Sputnik V o Abdala.

Mexicanos desairan 
las vacunas Sputnik y 
Abdala de los centros 
de salud capitalinos 

– Marcas, como Pfizer, están  
agotadas en consultorios privados

Tras analizar el agua de mar 
en 76 destinos turñisticos del 
país, la Comisión Federal 
para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofe-
pris) emitió una alerta para 
18 playas en Baja California, 
Colima, Jalisco, Oaxaca y 
Veracruz, que no pasaron la 
prueba, pues no cumplen 
con los estándares de salu-
bridad establecidos por la 
Organización Mundial de la 
Salud (OMS). 

Los estudios arrojaron la 
presencia de más 200 ente-
rococos por 100 mililitros 
de agua. Los enterococos 
son bacterias que indican la 
existencia de contaminación 
fecal y que pueden provocar 
diversas enfermedades en 
los humanos, como infec-

ciones de vías urinarias, he-
ridas infectadas, abscesos 
abdominales, infecciones de 
la piel, infección de próstata, 
entre otras. Estas son las pa-
yas contaminadas: 

Baja California: Tijua-
na, Tijuana I; Colima: La 
Audiencia, Santiago; Jalis-
co: Bahía Bandera, Oasis; 
Oaxaca: La Bocana, Playa 
Principal, Puerto Angelito; 
Veracruz: Antón Lizardo, 
Santa Ana, Tumbao, Mo-
cambo, Gaviota, Pelícano, 

La Bamba, Regatas, Balza-
pote, Hermosa. 

La Cofepris dijo en un 
comunicado que se ha coor-
dinado con las Áreas de Pro-
tección contra Riesgos Sa-
nitarios estatales para que las 
cinco entidades menciona-
das implementen medidas 
de saneamiento en dichas 
playas y así prevenir riesgos 
a la salud de los vacacionis-
tas en esta temporada. 

Cabe recordar que desde 
2023, las autoridades sanitarias 

realizan monitoreos constantes 
sobre la calidad del agua de 
las playas en el país para ga-
rantizar la protección de los 
visitantes a estos destinos. 

CONTAMINACIÓN DE LAS PLAYAS 
De acuerdo a la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), la con-
taminación de las playas se 
puede dar por fenómenos na-
turales, pero también por con-
taminantes industriales, de-
rrames de fosas sépticas, des-

cargas de drenaje de origen 
doméstico y de actividades 
desarrolladas en concentra-
ciones urbanas que no cuen-
tan con una cobertura sufi-
ciente de servicios de limpia, 
alcantarillado y tratamiento 
de aguas residuales. 

Las playas se encuentran 
en algunos de los destinos 
turísticos más importantes 
del país, pero también en zo-
nas industriales. El Puerto 
de Veracruz cuenta con ocho 
playas contaminadas, mien-
tras que otras dos se encuen-
tran en los Tuxtlas, a poco 
más de 13 kilómetros una de 
otra. De acuerdo al titular de 
la Secretaría del Turismo 
(Sectur), Iván Martínez, se 
estima la llegada de dos mi-
llones de personas al estado 

de Veracruz durante el vera-
no. La entidad cuenta con 29 
destinos con playa, de las 
cuáles 120 son activas, pero 
las del puerto de Veracruz, 
uno de los sitios más visita-
dos, ahora se encuentra sin 
la aprobación de Cofepris. 

Tijuana es una ciudad in-
dustrial y fronteriza que tien 
un gran flujo de personas 
que entran o salen del país 
y que muchas veces se que-
dan unos días a disfrutar de 
la ciudad. Se estima que la 
ocupación hotelera durante 
la época de verano es del 
72%, por lo que sus playas 
son vulnerables a la conta-
minación a partir de residuos 
industriales, pero también 
por la cantidad de personas 
que las visitan. 

Reporta Cofepris 18 playas con 
altos niveles de bacterias fecales

Desconfianza de biológicos ruso y cubano

Alerta para turistas en estas vacaciones
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Donde hay poca justicia  
es un peligro tener razón 
Francisco de Quevedo  

(1580-1645) Escritor español 
 

Imponer legislaciones duras y so-
cialistas al gobierno de Claudia 
Sheinbaum manda señales que 
son dañinas. 

Los discursos de los corifeos 
de Morena nada tienen que ver 
con la realidad. 

Por ejemplo, que ellos reci-
bieron del pueblo de México, en 
las elecciones del pasado 2 de ju-
nio, la orden de hacer las reformas 
que están en la mente del presi-
dente López Obrador y que no 
pudo sacar durante su gobierno. 

La verdad es que no tiene Mo-
rena un cheque en blanco y no le 
ha dado la mayoría del país la au-
torización para hacer y deshacer 
a su antojo. Sólo tuvieron 36 mi-
llones de votos, de 99.9 millones 
de electores del Padrón Electoral, 
del INE. Eso representa el 36%. 
Hay un 64% que votó en contra 
o, simplemente, que no les dio 
ninguna autorización por escrito 
en las boletas electorales. 

Esa es la única realidad. No 
tienen la mayoría del pueblo en 
el bolso y, por lo tanto, sólo son 
una minoría que ganó las eleccio-
nes con quienes acudieron a las 
urnas, que no fue todo el país. So-
mos 130 millones de mexicanos 
y, si vamos al extremo, 95 millo-
nes de mexicanos no le han dado 
ningún mandato a Morena, ni 
mucho menos a López Obrador. 

Otra de las cotidianas mentiras 
de Morena reza que el voto “de-

mocratizará” y hará “más justa” 
a la justicia en el país. 

Como chivos en cristalería, los 
egresados de la Facultad de Cien-
cias Políticas, que se han peleado 
ancestralmente en la UNAM con 
los de la Facultad de Derecho. 
Hablan de leyes, pero las desco-
nocen; hablan de democracia, pe-
ro quieren imponer la suya sobre 
las enormes mayorías; roban la 
mayoría calificada. Todo lo hacen 
como un cínico engaño mostran-
do sus trampas. 

¿Creen que pueden verle la ca-
ra a todos los mexicanos? 

Están equivocados. 
Lo único que hace el gobierno 

de López Obrador es dejar minas 
en el camino de la próxima pre-
sidenta de la República, Claudia 
Sheinbaum. 

Con las decisiones tomadas 
en el Congreso, concretamente 
en San Lázaro, se mandan señales 
similares a las que dio Hugo Chá-
vez, a principios del milenio en 
Venezuela. Los inversionistas y 
los promotores del capital, lo sa-
ben y temen que desde la Cámara 
de Diputados se rompa con el Es-
tado de Derecho y se pongan en 
riesgo sus inversiones. 

Si bien, AMLO fue compla-
ciente con grupos empresariales, 
no es suficiente con las reformas 
de su “plan C”, como la sobre-
rrepresentación legislativa para 
que nadie se les atraviese en su 
tortuoso camino; el sojuzgar al 
Poder Judicial para que no haya 
juez que cuestione leyes que van 
contra la Constitución y que los 
derechos humanos, como nues-

tras garantías individuales, no 
sean obstáculo para sus perversos 
proyectos. 

En el Congreso, el oficialismo 
de Morena debe reflexionar lo 
que es bueno para el país y para 
más de 80 millones de mexicano 
que dicen “proteger”. Los pro-
gramas sociales en Venezuela fue-
ron rebasados con la incontrolable 
inflación y los venezolanos son 
terriblemente pobres y, ahora, per-
seguidos los que no piensan igual 
que el gobierno. 

Esta debe ser la preocupa-
ción fundamental de nuestros 
gobernantes. 

PODEROSOS CABALLEROS 
ALITO: Personajes que han de-
mostrado que no son aptos para 
ver liderado al PRI, como Pedro, 
Joaquín, Coldwell, Enrique 
Ochoa, Dulce María Sauri, Man-
lio Fabio, Beltrones y otros más, 
son los que critican a Alejandro 
Moreno, Alito, actual dirigente 
de ese nonagenario partido. ¿Con 
qué calidad moral, ideológica y 
partidista, quieren disputar el li-
derazgo de ese partido? Si con-
sideran que hoy el tricolor son 
moronas de los viejos panes, ¿pa-
ra qué buscan apoderarse de esas 
“ruinas”? ¿Acaso, como dice Ali-
to, quieren poner al servicio de la 
4T a este partido y eliminar una 
verdadera oposición? A algunos 
no les cae bien Alejandro More-
no, pero queda claro que cual-
quiera de los agoreros de la de-
bacle priista perdieron posiciones 
políticas importantes y no recu-
perarían, ahora, los viejos fueron 

de ese partido. Sean realistas. El 
control del PRI, lo tiene Alito y 
ahí no hay cabida para los dinos. 
Temps nouveaux: Gilles Deleuze, 
filósofo francés. 
AEROMÉXICO: Bajo el li-

derazgo de Andrés Conesa, Ae-
roméxico recibió un nuevo 
Boeing 787 Dreamliner. Suma un 
total de 22 aviones de esta cate-
goría y planea cerrar este año con 
más de 150 aviones en su flota 
para atender un incremento en sus 
operaciones hacia Europa con 
motivo de los juegos Olímpicos. 

RESPONSABILIDAD  
SOCIAL Y GOBERNANZA 

ECOLAB: La salud mental está 
estrechamente relacionada con el 
trabajo, de acuerdo con el informe 
publicado por Gallup, donde úni-
camente 34% de los trabajadores 
a nivel global tiene una percepción 
muy positiva al considerar que es-
tán en un momento de prosperi-
dad, 58% cree que batalla por salir 
adelante y 8% se encuentra en un 
momento de sufrimiento. Por ello, 
Ecolab, que en Latinoamérica 
Norte encabeza Luis Felipe Carri-
llo, se unió a la Red por la Salud 
Mental, iniciativa que promueve 
una cultura laboral adecuada que 
brinde atención oportuna y asertiva 
para el bienestar y además tiene 
una serie de programas que tienen 
logros como la reducción de 48% 
en la cantidad de accidentes a nivel 
global. 

 
poderydinero.mx  

vsb@poderydinero.mx 
@vsanchezbanos

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

¿Dejan minas a Claudia?

− Complican la imagen de su gobierno  − Estado de Derecho, el 
verdadero riesgo  − Sobrerrepresentación y reforma judicial    

−¿Para qué quieren quitarle el PRI a Alito?   − Aeroméxico, nuevo 
avión para Europa  − Ecolab, proteger salud mental de empleados

Morena no tiene un 
cheque en blanco y no le 
ha dado la mayoría del 

país la autorización para 
hacer y deshacer a su 

antojo. Sólo tuvieron 36 
millones de votos, de 99.9 
millones de electores del 

padrón electoral. Eso 
representa el 36%, hay un 
64% que votó en contra
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El creciente embate del candidato 
Donald Trump hacia México hace 
que su muy posible reelección sea 
de nuestro mayor interés. 

Más aún si vemos que el derrum-
be y la pulverización de la oposición 
interna dejó sin contrapesos al pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador y a su heredera Claudia 
Sheinbaum. 

En este contexto, el aumento de 
las advertencias de Trump hacia 
México, abren una especie de frente 
externo, un contrapeso, ante lo que 
está representando el final de man-
dato de AMLO, sus 20 iniciativas 
—especialmente la del Poder Judi-
cial, la de anulación de organismos 
e instituciones autónomas entre ellas 
el INE, y la desaparición de pluris 
y una nueva Presidencia (la de 
Claudia Sheinbaum) sometida to-
talmente a sus dictados y control. 

Los avisos de Trump de que ya 
sabe cómo “doblar” al gobierno de 
México vía la imposición de aran-
celes y hasta impedir que se instalen 
aquí plantas chinas, y mientras per-
sonajes de su entorno afirman que 
finalmente lograrán calificar a los 
cárteles mexicanos como grupos te-
rroristas y así poder atacarlos mili-
tarmente dentro de México o de pla-
no hasta enviar asesinos profesio-
nales para acabar con los capos prin-
cipales, advierten que la presidencia 
de Sheinbaum no será de una rela-
ción bilateral tersa. 

Y con todos los problemas inter-
nos enfrente, especialmente el de la 
inseguridad, sumado al enorme dé-
ficit económico y deuda que le he-
redará AMLO, el panorama para la 
gestión de la primera Presidenta de 
México no es para nada alentador. 

De ahí, entre otras muchas cosas, 
que la renuncia de Joe Biden a la 
reelección de EU sea muy impor-
tante para México. 

Con 5 puntos arriba de Biden en 
las encuestas y un atentado fallido 
visto en cadena nacional y mundial 
que relanzó su popularidad, hacía 
impensable que Trump no pudiera 

llegar en noviembre próximo de 
nuevo a la Casa Blanca. 

La inocultable senilidad de Bi-
den terminó por sacarlo de la con-
tienda. Hoy, con nuevo candidato o 
candidata los Demócratas abren una 
nueva alternativa. 

¿Quién sustituirá a Biden? Ni 
idea. Cualquiera de entre todos los 
que son posibles. Yo, como dijo Ba-
rak Obama, sé que los demócratas 
van a lanzar a uno que dé la batalla 
y pueda no sólo llegar a la Presiden-
cia de EU, sino jalar al resto: gober-
nadores, senadores y representantes 
que compiten ese mismo día. 

Y si a pesar de todo eso llega 
Trump, pues preparémonos a ver 
y vivir decisiones que no habíamos 
siquiera pensado ni previsto. 

CONVERSATORIO EN EL SENADO 
SOBRE DERECHOS HUMANOS 

Ante la necesidad de defender y pro-
mocionar derechos humanos, la se-
nadora tlaxcalteca Ana Lilia Rive-
ra, presidenta del Senado, y la Co-
lectiva Internacional para la Difu-
sión y Promoción de los Derechos 
Humanos realizaron el Conversa-
torio: “Acción social y promoción 
de los derechos humanos”. 

“Estamos en un proceso de cam-
bios profundo en el que lo primero 
son las personas dentro de progra-
mas, presupuesto, leyes, institucio-
nes y acciones de gobierno. 

“De igual forma, se debe reco-
nocer que el modelo neoliberal se 
agotó”. 

Recordó que el Senado ha apro-
bado más de 50 reformas a la Cons-
titución e innumerables leyes con 
este fin y en especial a garantizar el 
derecho a la alimentación. 

INCONTROLABLE EL HUACHICOLEO 
CHINO DE AGUA EN HIDALGO 

En este México ya todo es posible. 
Entre otros, que la empresa china 
Time Ceramics controle vía el hua-
chicoleo el uso del agua en el mu-
nicipio de Emiliano Zapata, Hidalgo.  

El conflicto con usuarios, cam-

pesinos y productores locales inició 
a inicios de este año al detectarse 
dos pozos dentro de la fábrica de la 
empresa china lo cual fue denun-
ciado en una mañanera del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador. 

Los pozos fueron asegurados 
durante unos días, pero pronto 
volvieron a ser explotados lo que 
llevó a nueva denuncia en otra 
mañanera de AMLO. 

Hoy lunes 22 de julio, a las 4 de 
la tarde, se realizará un encuentro 
de afectados con representantes de 
la empresa y la asistencia de María 
Luisa Albores, secretaria de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, y 
de Germán Arturo Martínez, di-
rector de Conagua. 

Está en juego la construcción de 
un acueducto de 25 kilómetros que 
pretenden construir Grupo Modelo 
y la china Time Ceramics, con el 
apoyo financiero y político del mo-
renista Julio Menchaca, goberna-
dor de Hidalgo. 

EL SECTOR INMOBILIARIO  
CONTINÚA EN CRECIMIENTO 

Con más de 25 mil millones de pe-
sos de inversiones durante 2023, el 
sector inmobiliario en México ha 
mostrado un crecimiento sostenido, 
afirmó Emilio Rojas Cobián, pre-
sidente de la Asociación Mexicana 
de Profesionales Inmobiliarios. 

Este crecimiento, dijo, no sólo 
refleja la confianza de los Inversio-
nistas en el mercado mexicano, sino 
la fortaleza que generará su 53 Con-
greso Nacional Inmobiliario 2024 
a realizarse en Acapulco. 

El 53 Congreso Nacional Inmo-
biliario AMPI 2024 reunirá a los 
más destacados profesionales del 
sector inmobiliario de todo el país, 
en un espacio ideal para el intercam-
bio de ideas, capacitación, networ-
king y el desarrollo de negocios. 

Este año se espera una partici-
pación sin precedentes con un gran 
impacto económico y fomento al 
turismo de eventos. 

Acapulco, afirmó, está listo para 
recibir cálidamente a todos los con-
gresistas, lo que contribuirá signi-
ficativamente al fomento del turis-
mo de eventos, un sector que tanto 
beneficia a la economía local. 

Durante el anuncio de este even-
to estuvieron Emilio Rojas Cobián, 
presidente nacional de AMPI; Mó-
nica Del Rocío Mora De la Hoya, 
vicepresidenta de Eventos; Jesús 
Manuel López Herrera, director del 
Congreso Nacional Inmobiliario; 
Julián Uriostegui Carbajal, presi-
dente del Consejo Coordinador Em-
presarial Guerrero.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

¿Lograrán los demócratas parar a Trump?

Con todos  
los problemas 

internos enfrente, 
especialmente el de la 
inseguridad, sumado 

al enorme déficit 
económico y deuda 

que le heredará 
AMLO, el panorama 
para la gestión de la 

primera Presidenta de 
México no es para 

nada alentador

La Presidenta...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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La noticia recorrió el mundo en for-
ma rápida y aunque esperada no 
dejó de sorprender. Joe Biden se 
retira de la candidatura presidencial 
del Partido Demócrata. 

El todavía presidente de Es-
tados Unidos pensó por largo 
tiempo su decisión, antes de co-
municarlo, motivando preocupa-
ción entre los militantes demó-
cratas y sus simpatizantes. 

Y es que mientras Donald Trump 
crece vertiginosamente entre los 
electores estadounidenses, la figura 
de Biden se va desvaneciendo. 

El debate de hace unas semanas 
entre Trump y Biden dejó muy en 
claro las debilidades que presentaba 
la candidatura del actual presidente 
y dejarlo en la competencia signi-
ficaba un hándicap favorable para 
el ex presidente Trump. 

Después del intercambio de 
ideas, donantes del Partido Demó-
crata, congresistas, simpatizantes 
y militantes de ese partido coinci-
dían en que el actual mandatario 
debía ceder su sitio a otra persona. 

Sus deficiencias quedaron evi-
denciadas durante el debate, las la-
gunas mentales entre sus respuestas 
y la nada clara exposición de sus te-
mas lo hacían sumamente frágil y 
lo dejaron expuesto a recibir el re-
chazo de los votantes en las urnas. 

Biden, lamentablemente, a sus 
81 años tiene problemas de salud 
que le hacen no coordinar bien al-
gunas cosas y lo peor de todo es 
que sus adversarios lo detectaron 
y contaban con poderosas armas 
para atacar.  

El mismo Trump manifestó en 
varias ocasiones que el presidente 
no debía competir nuevamente y 
que los demócratas debían buscar 
un nuevo candidato. 

Robert Kennedy, hijo del sacri-
ficado candidato presidencial de-
mócrata que fue asesinado en 1968, 

pidió también el retiro de Biden y 
asumió que lanzó su candidatura 
independiente al darse cuenta de 
las fallas del actual Presidente. 

La noticia de que Biden se ba-
jaba de la candidatura presidencial 
fue bien recibida por aquellos que 
creen en la posibilidad que con el 
cambio de candidato podrían recu-
perar los bonos perdidos en una ca-
rrera donde Donald Trump marcha 
a la cabeza. 

Faltando menos de cuatro me-
ses para que los electores estadou-
nidenses acudan a las urnas es di-
fícil armar una candidatura fuerte, 
competidora y que mueva al elec-
torado para sufragar por ellos. 

El Partido Republicano está ya 
enraizado en algunos sectores de 
la sociedad estadounidense donde 
su candidato Donald Trump aven-
taja ampliamente a quien le pongan 
de candidato por el lado de los de-
mócratas, por lo que la selección 

debe considerar muchos aspectos. 
Kamala Harris es la candidata 

natural y va avalada por el propio 
presidente Biden, pero hay resis-
tencias de algunas partes y hay que 
recordar que ya Trump le ganó en 
el pasado la Presidencia a una mu-
jer demócrata (Hillary Clinton). 

Los demócratas deberán anali-
zar concienzudamente de una no 
tan grande baraja de aspirantes cuál 
de ellos resulta el más competitivo 
para enfrentar en una presurosa ca-
rrera a las urnas a un candidato que 
salió vigorosamente fortalecido del 
atentado ocurrido hace unos días 
en Pensilvania. 

Por lo pronto, Kamala Harris se 
dijo honrada por la distinción que 
hizo Biden sobre su persona y se-
ñaló que está dispuesta a buscar la 
nominación de su partido. 

******* 
Si la preocupación de Dulce Ma-

ría Sauri era que le correspondía 
a una mujer presidir al PRI, ya 
se cumplió ese formalismo y 
Graciela Ortiz asumió la dirigen-
cia nacional del partido tricolor, 
de forma interina, ya que Ale-
jandro Moreno solicitó licencia 
para buscar la reelección. Los 
tricolores siguen enfrascados en 
sus dime y diretes… Difícil se 
pondrá la relación México Esta-
dos Unidos en caso de que gane 
Donald Trump la Presidencia de 
los Estados Unidos, por alguna 
razón el republicano trae “ojeri-
za” contra Marcelo Ebrard, fu-
turo secretario de Economía… 
El triunfo de Alessandra Rojo de 
la Vega como alcaldesa de 
Cuauhtémoc se va ratificando, 
con todo y la insistencia de Caty 
Monreal de que se revise todo. 

 
ramonzurita44@hotmail.com 

ramonzurita44@gmail.com

DE FRENTE Y DE PERFIL

Por Ramón  
Zurita Sahagún

Se decidió Biden

Joe Biden, 
lamentablemente,  
a sus 81 años tiene 

problemas de salud que 
le hacen no coordinar 
bien algunas cosas  

y lo peor de todo es que 
sus adversarios, 

principalmente Trump, 
lo detectaron y 
contaban con 

poderosas armas  
para atacar.

Su guía...
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En reunión con reporteros de los 
medios de información en la Ciu-
dad de México, Andrés Martí-
nez Reynoso, director del Con-
sejo de Promoción Turística de 
Quintana Roo (CPTQ), dio a co-
nocer cifras, novedades del Ca-
ribe Mexicano y sus 12 destinos, 
y la campaña Descubre la Nueva 
Era (Discover The New Era). 

Así, de cara al segundo se-
mestre de este 2024, indicó que 
el Caribe Mexicano se prepara 
para celebrar su 50 aniversario 
pletórico de eventos culturales, 
deportivos y de entretenimiento 
con experiencias inolvidables. 

Por lo que se refiere a Des-
cubre la Nueva Era, dijo, está 
diseñada para mezclar la fasci-
nante cultura maya con las pro-
puestas turísticas más innova-
doras, es una ventana para pro-
mover, entre visitantes naciona-
les e internacionales, experien-
cias únicas en Quintana Roo”. 

Martínez Reynoso detalló 
que la campaña ofrece equilibrio 
entre la herencia cultural de la 
región y las comodidades y 
aventuras del turismo moderno, 
e invita a los visitantes a explorar 

los majestuosos vestigios ar-
queológicos de antiguas civili-
zaciones mediante recorrido en 
sitios que muestran la belleza ar-
quitectónica de las estructuras 
mayas y ofrecen una profunda 
comprensión de la historia de la 
región para los entusiastas de la 
cultura y herencia maya. 

También incorpora al seg-
mento trade (profesionales del 
sector), con la misma línea de 
comunicación, pero en diferente 
lenguaje, que se deriva de su 
marca paraguas “Caribe Mexi-
cano”, que agrupa los 12 desti-
nos cobijados por la cultura ma-
ya y se desarrollará en siete idio-
mas, con la intención de captar 
más visitantes. 

La campaña es flexible con 
una propuesta creativa multidi-
mensional (que) muestra el sol 
del Caribe Mexicano y su belle-
za e incidiendo en habitantes de 
países que buscan vacacionar en 
lugares cálidos como el Caribe 
Mexicano pero, también a quie-
nes se dedican a vender el des-
tino y material específico para 
el segmento de reuniones (MI-
CE) e incluye la descripción de 
10 razones por las que destaca 
y deja claro la conveniencia de 
vender estos productos para in-
crementar la oportunidad de ha-
cer negocios. 

Andrés Martínez, informó 
que la afluencia turística a la en-
tidad proviene 81.6 por ciento 
de Estados Unidos, Canadá y 
México (con 37 por ciento). 9.3 
por ciento de siete países: Reino 
Unido, Colombia, Argentina, 

Francia, España, Alemania y 
Brasil; y 9.8 por ciento de 157 
países, entre ellos Chile, India y 
Perú, mientras que el mercado 
de bodas de la India está crecien-
do a pesar de que no se cuenta 
con un vuelo directo. 

Planteó que hay excelente 
accesibilidad, pues se cuenta con 
cuatro aeropuertos internacio-
nales, que mueven más de 33 
millones de pasajeros provenien-
tes de 134 ciudades del globo, 
el del Tren Maya y Cultura, que 
permite buena inmersión. 

El Caribe Mexicano ofrece 
siempre a todos los segmentos de 
viajeros algo nuevo para descu-
brir. Anualmente recibe más de 
mil 500 navíos premier y seis mi-
llones de usuarios cruceristas y 
capta 21 mil millones de dólares 
que gastan esos viajeros. Por otro 
lado, el promedio de ocupación 
hotelera es de alrededor de 85 por 
ciento de las más de 130 mil ha-
bitaciones disponibles. 

Asimismo el funcionario es-
tatal aseguró que un pilar fun-
damental de la iniciativa es el 
turismo sustentable, “por ello, 
Quintana Roo se ha comprome-
tido a ofrecer experiencias res-
ponsables que respeten y preser-
ven el medio ambiente y las co-
munidades locales”. Enumeró 
las actividades como ecoturismo, 
visitas a reservas naturales y pro-
gramas de conservación de flora 
y fauna, participación en activi-
dades de protección y liberación 
de tortugas marinas durante la 
temporada de anidación, “todo 
lo cual permite a los visitantes 
disfrutar de la naturaleza de ma-
nera consciente y armoniosa”. 

Para los amantes de la alta 
cocina, hay restaurantes con es-
trellas Michelin, cocina de autor 
e importantes chefs mexicanos 
como Paco Ruano y Tomás 
Bermúdez, que hacen delicias 
en sus cocinas. 

Por lo que se refiere al seg-
mento MICE, el Caribe Mexi-
cano sigue consolidándose como 

epicentro vital para reuniones, 
incentivos, conferencias y exhi-
biciones, mostrando crecimiento 
significativo y de importancia 
en la región. La oferta hotelera 
de Quintana Roo está equipada 
con más de 150 mil metros cua-
drados de salones de eventos, 
distribuidos en hoteles y venues 
únicos que se adaptan a cual-
quier tipo de necesidad. 

Además, hay tres importan-
tes Centros de Convenciones: 
Cancún Center, el Centro de 
Convenciones de Cozumel y el 
de Chetumal. Estos, en conjunto, 
ofrecen más de 19 mil metros 
cuadrados satisfaciendo todas 
las necesidades del segmento. 

Por cuanto a los nuevos ho-
teles, Andrés Martínez aseguró 
que son evidencia de que la in-
dustria turística del Caribe Me-
xicano continúa su ascenso y 
consolida al estado como uno de 
los destinos más atractivos del 
mundo. De ellos destaca AVA 
Resorts, del grupo RCD Hotel, 
que será la sede de la 10° edición 
del Fam Fest Latam 2024. Abrió 
en junio y cuenta con más de mil 
600 habitaciones y suites con 
vista al mar bajo el concepto ‘to-
do incluido elevado’. 

Grupo Hyatt también se une 
a la ola de nuevas aperturas en 
Quintana Roo con tres hoteles 
que fortalecen su presencia en la 
región. También Vivid Grand Is-
land, en Cancún, con 660 habi-
taciones; Edition Kanai Riviera 
Maya abrió en febrero de este año 
con 182 habitaciones y suites. 

Estas aperturas, señaló, re-
presentan una inyección signi-
ficativa de inversión e impulso 
notable al sector turístico. “Es-
peramos que estos desarrollos 
atraigan a más visitantes adicio-
nales generando ingresos impor-
tantes para la región y fomen-
tando el crecimiento de otros 
sectores como el comercio, el 
transporte y los servicios”. 

Aseguró que la selva es parte 
del corazón del estado de Quin-
tana Roo que esconde muchos 
secretos de la antigua civilización 
Maya que están por ser revela-
dos. Uno de ellos es la zona ar-
queológica de Ichkabal, que re-
presenta los vestigios de cultura 
que no deja de sorprendernos y 
que enriquecerá la experiencia 
de los viajeros al sur del Caribe 
Mexicano. A 40 kilómetros al 
poniente de la Laguna de los Sie-
te Colores de Bacalar emerge es-

ta zona arqueológica que abrirá 
sus puertas muy pronto. 

En los cuatro aeropuertos de 
Quintana Roo, indicó que entre 
el 8 y 14 de junio hubo alrededor 
de 3 mil 959 operaciones aéreas, 
de las cuales 3 mil 511 fueron 
desde Cancún, 224 de Tulum, 
166 de Cozumel y 58 de Chetu-
mal. Al cierre de mayo de 2024 
se registraron 24 destinos que 
conectan con los aeropuertos de 
Quintana Roo; Estados Unidos 
35 ciudades; 18 ciudades de Ca-
nadá; 15 ciudades de Europa, 16 
ciudades de Centro, Caribe y Su-
ramérica, de 49 aerolíneas entre 
nacionales e internacionales. 

Habló de la nueva joya: el Ae-
ropuerto Internacional de Tulum 
Felipe Carrillo Puerto, que a seis 
meses de operación ya registra 
una importante afluencia; “no le 
ha quitado vuelos al Aeropuerto 
Internacional de Cancún, todos 
los que están llegando son nuevos, 
y esperamos recibir más. Se da el 
caso de que llegan por un aero-
puerto y regresan por otro, lo que 
significa que visitan si no todos, 
buen número de los doce destinos 
turísticos de la entidad”. 

Agregó que el Tren Maya 
“es la cereza del pastel, obra gi-
gantesca que permite llegar a 
más destinos y conectar a los del 
norte con los del sur” y refirió 
que le consta que el trayecto 
completo permite disfrutar de la 
belleza del paisaje de la región. 
Quienes lo usan saben que la 
marcha del Tren Maya no es co-
mo del Tren Bala, pues se trata 
de poder apreciar mucho del 
atractivo de la región, se viaja 
sin prisa”. 

Los convoy del Tren Maya 

son formados por cuatro tipos 
de vagones, y entre las clasifi-
caciones VIP y estándar no hay 
mucha diferencia, y uno admite 
hasta bicicletas, muy empleadas 
por las comunidades locales. Co-
mentó que por su belleza y ta-
maño, destacan particularmente 
las estaciones de Puerto Morelos 
y Playa del Carmen. 

Para la promoción y venta 
del multidestino, señaló, hay mu-
chos aliados, con fuerza de ven-
tas enorme, como la de los ho-
teles, atracciones y hay marcas 
que cuentan por sí solas, como 
Xcaret, Mayakobá y Nickelo-
deon, entre otras, que el CPTQ 
cobija y apoya. 

En la reunión, Martínez 
Reynoso estuvo acompañado de 
Ana Mari Irabien, directora de 
Comunicación y Relaciones Pú-
blicas, y Danae Makrygiannis, 
gerente de Relaciones Públicas, 
ambas del CPTQ. 

El directivo concluyó: “el 
Consejo de Promoción Turística 
de Quintana Roo invita a todos 
los viajeros a interesarse por 
Descubre la nueva era, invita-
ción a vivir el Caribe Mexicano 
de forma diferente y enriquece-
dora. Este verano 2024, promete 
ser no sólo destino, sino expe-
riencia integral que fusiona lo 
mejor del pasado y el presente, 
creando recuerdos inolvidables 
y una conexión profunda con la 
cultura y la naturaleza”.

DE CINCO ESTRELLAS
Descubre la Nueva Era, 

 campaña para atraer aún más 
turistas nacionales y extranjeros  

al Caribe Mexicano 

Por Victoria 
González Prado

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

X: @victoriagprado

Ana Mari Irabien, Andrés Martínez Reynoso y Danae Makrygiannis.

Campaña que llevará más visitantes al Caribe Mexicano.



Compañeros demócratas, he deci-
dido no aceptar la nominación y 
concentrar todas mis energías en mis 
deberes como presidente durante el 
resto de mi mandato. 

Mi primera decisión como can-
didato del partido en 2020 fue elegir 
a Kamala Harris como mi vicepre-
sidenta. Y ha sido la mejor decisión 
que he tomado. 

Hoy quiero ofrecer todo mi apo-
yo y respaldo para que Kamala sea 
la candidata de nuestro partido este 
año. 

Demócratas: es hora de unirse y 
vencer a Trump. Hagámoslo. 

Este fue el breve pero contun-
dente mensaje del Presidente de los 
Estados Unidos, Joe Biden, que di-
fundió ayer en sus redes sociales. 

La duda estriba sobre si esta re-
nuncia a la postulación, fue a tiempo 
o no. 

Si Kamala Harris vence en las 
presidenciales a Donald Trump, sig-
nificaría que gobernaría sobre 333 
millones de habitantes, mientras que 
Claudia Sheinbaum hará lo propio 
en México sobre 127 millones de 
personas, lo que implicaría que am-
bas gobernarán a más de 460 millo-
nes de personas en el Hemisferio 
Norte de América, la zona econó-
mica más importante del planeta. 

Pero, ahí vienen 3 mil millones 
de chinos en busca de controlar la 
economía mundial en los próximos 
años. Solo recordemos que Kamala 
Harris es la primera mujer en la his-
toria de Estados Unidos en ocupar 
el cargo de vicepresidenta. Fue la 
primera mujer negra y sudasiática 
estadounidense elegida para un car-
go nacional por un partido político 

importante, el Demócrata y como 
hija de inmigrantes jamaiquinos e 
hindús, ahora luchará contra un su-
premacista blanco por llegar a la 
presidencia. 

Por otra parte, le comento que el 
secretario de Turismo del Gobierno 
de México, Miguel Torruco Mar-
qués, dio a conocer que, durante los 
primeros cinco meses de 2024, la 
llegada de turistas a cuartos de hotel 
en nuestro país fue de 34.3 millones 
de turistas; de los cuales 24.5 mi-
llones fueron turistas nacionales, es-
to es 71.4% del total; mientras que 
9.8 millones fueron extranjeros, lo 
que representa un 28.6% del total 
en los 70 centros monitoreados por 
DataTur. 

El titular de la Secretaría de Tu-
rismo (Sectur) señaló que, de enero 
a mayo de 2024, las ciudades regis-
traron 19.6 millones de turistas a 
cuartos de hotel, mientras que los 
centros de playa recibieron 14.7 mi-
llones de turistas. 

Precisó que, durante este perio-
do, la ocupación hotelera alcanzó 
60.3% en los 70 destinos monito-
reados por DataTur, manteniendo 
el mismo porcentaje respecto al mis-
mo lapso del año anterior.  

Informó que, de enero a mayo 
de 2024, los destinos de ciudad re-
gistraron una ocupación hotelera del 
52.6%, esto es 0.9 puntos porcen-
tuales más en relación con lo regis-
trado en el mismo lapso de 2023, 
mientras que los centros de playa 
alcanzaron un nivel de ocupación 
del 68.9%. 

Torruco Marqués indicó que, 
durante los primeros cinco meses 
de 2024, los centros turísticos que 
destacan por ocupación hotelera 
son: Playacar con 91%, Akumal 
con 83.9%, Nuevo Nayarit con 
81.8%, Cabo San Lucas con 
79.6%, Cancún con 78.2% y Playa 
del Carmen con 77.4%, siendo es-
tos los destinos con mayores ni-
veles de ocupación. 

Subrayó que, de enero a mayo 
de este año, el número de cuartos 
disponibles promedio alcanzó un 
nivel de 437 mil 466 unidades, esto 
es 0.4% más respecto al mismo lap-
so del año pasado.  

Para los centros de playa, en el 
periodo enero-mayo de 2024, se re-
gistraron 207 mil 204 cuartos dis-
ponibles promedio, mientras que en 
el mismo periodo de 2023 fueron 
207 mil 114; mientras que, en los 
destinos de ciudad, el número de 
habitaciones disponibles promedio 
fue de 230 mil 262 lo que representa 
un crecimiento de 0.6% respecto al 
mismo periodo de 2023. 

Durante los primeros cinco me-
ses de 2024, el número de cuartos 
ocupados promedio alcanzó un nivel 
de 263 mil 908 unidades, esto es 
0.3% más con respecto al mismo 
periodo del año anterior. 

Para los centros de playa, se re-
gistraron 142 mil 828 cuartos ocu-
pados promedio; en tanto en los des-
tinos de ciudad, el número de habi-
taciones ocupadas fue de 121 mil 
80 lo que representa un incremento 
de 2.4% respecto al mismo periodo 
de 2023. 

El titular de Sectur enfatizó  que 
la hotelería es la columna vertebral 
de la actividad turística, y reiteró el 
incremento de 87 mil nuevos cuartos 
de hotel de 2019 a 2023, que suman 
un total de 895 mil habitaciones, lo 
que consolida a México en la sép-
tima posición mundial en infraes-
tructura hotelera para disfrute de los 
turistas, generando más derrama 
económica y beneficios a la pobla-
ción local, cumpliendo así con la 
instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de hacer del 
turismo una herramienta de recon-
ciliación social. 

Ya que hablamos de temas turís-
ticos, le informó que en el principal 
destino de México y de América La-
tina que es Cancún, como resultado 
de las buenas prácticas de gobierno 

y la rendición de cuentas, la Presi-
denta Municipal, Ana Paty Peralta, 
recibió la notificación que el Ayun-
tamiento de Benito Juárez obtuvo 
un 93.01 por ciento de cumplimien-
to de obligaciones de transparencia. 

En ese marco, la Primera Auto-
ridad Municipal resaltó que el mu-
nicipio obtuvo en el Índice Global 
de Cumplimiento de las Obligacio-
nes de Transparencia (IGCOT) den-
tro del rango de “Buenas Prácticas 
de Transparencia”, respecto a la in-
formación publicada en la Platafor-
ma Nacional de Transparencia, así 
como en su portal de internet. 

Explicó que el pasado 15 de ju-
lio, el pleno del Instituto de Acceso 
a la Información y Protección de 
Datos Personales de Quintana Roo 
(IDAIPQROO) llevó a cabo su se-
sión ordinaria y aprobó los dictá-
menes derivados de la verificación 
al ejercicio fiscal 2023, por tanto re-
cibió la notificación de la dependen-
cia, con el aval de su comisionada 
presidenta, Magda Eugenia de Jesús 
Lozano Ocman. 

De igual forma, señaló que ese 
dictamen avala que el municipio 
cumplió con la publicación y actua-
lización de ese rubro de transparen-
cia comunes y específicas respecto 
a los artículos 91, 92 y 93 de la Ley 
de Transparencia y Acceso a la In-
formación Pública para el Estado 
de Quintana Roo, del Ejercicio 
2023. 

 Por último, Ana Paty Peralta in-
dicó que esta evaluación es impor-
tante porque se está actualizando la 
aplicación de transparencia a nivel 
nacional dentro de un portal, para 
que cualquier ciudadano pueda in-
gresar y confirmar que Benito Juá-
rez esté reportando la información 
que tiene que ser pública. 

En otras actividades que tienen 
lugar en Cancún, le informo que 
en el calendario de la segunda mi-
tad del mes de julio, el Ayunta-
miento de Benito Juárez, a través 

del Instituto de Capacitación en 
Calidad (ICCAL), contempla cur-
sos gratuitos con diferentes temas 
de interés que les permitan a la ciu-
dadanía y servidores públicos mu-
nicipales mejorar la valoración y 
percepción sobre ellos mismos pa-
ra desenvolverse de forma óptima 
en la sociedad. 

El miércoles 24 de julio se ofre-
cerá el taller: “Autoestima y cuida-
do”, de 11:00 a 13:00 horas; y si-
guiendo esta misma línea, el jueves 
25 de julio, se dará el tema: “Bie-
nestar y Habilidades sociales”, de 
10:00 a 12:00 horas, ambos median-
te la plataforma de videollamada 
por Zoom. 

De la mano, se hace la invitación 
a los interesados a que escuchen 
igual el concepto: “Masculinidades 
y género”, el próximo 26 de julio 
de 12:00 a 14:00 horas, por la mis-
ma vía de comunicación virtual.  

Para finalizar esa serie de temas 
relacionados al bienestar personal, 
el miércoles 31 de julio, en horario 
de 10:00 a 12:00 horas, se impartirá 
el curso: “Psicología positiva: Gra-
titud, resiliencia y flujo”. 

De forma complementaria, se 
impartirá la capacitación sobre: 
“Lengua maya 1”, la cual comen-
zará a partir del 22 de julio y culmi-
nará el 16 de agosto, de 11:00 a 
13:00 horas todos los lunes, miér-
coles y viernes también instruido a 
través de Zoom; a lo que se suma el 
tópico: “Administración efectiva del 
tiempo”, el cual se impartirá el mar-
tes 23 de julio, de 10:00 a 12:00 ho-
ras, por la misma vía. 

Para mayor información o con-
sulta de inscripciones y fichas téc-
nicas, puede acceder a este enlace: 
https://forms.gle/uLcQshRR2FpWT
4Ln6 y también en los medios ofi-
ciales de la dependencia: Iccal.can-
cun en Facebook; ICCAL_CAN-
CUN en X, correo electrónico 
iccal.capacitacion@gmail.com y 
número telefónico 998-887-8929; 
empero, lo anterior será motivo de 
otro análisis en posterior entrega de 
HORA 14. 
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“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

La hora de la mujer en América del Norte

mauricioconde59@outlook.com  
 Twitter:  @mauconde  
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Hoy será un día para aprender a pactar, a llegar a acuerdos 
y a ser tolerante con los demás. 
 
 
Empiezas una semana en la que la toma de decisiones 
será muy importante para tus metas. 
 
 
Posible que hoy sientas tristeza, pero si tratas de ver todo 
con ilusión, las cosas irán mejor. 
 
 
Utiliza tu sexto sentido para la toma de decisiones 
importantes, pero sin olvidar la lógica. 
 
 
Tu plano espiritual crecerá si le dedicas tiempo. Estás de 
suerte en el amor, posible boda. 
 
 
Tu actitud hoy será activa y decisiva, algo que te ayudará 
en diferentes facetas de la vida. 
 
 
Este será un día de excelentes oportunidades para hacer 
contactos con personas extranjeras. 
 
 
Oportunidad para dar a conocer tu trabajo en el entorno 
en el que te desenvuelves. 
 
 
Los proyectos que tienes de expansión podrán realizarse 
si trabajas de forma organizada. 
 
 
Sacarás partido de todas las oportunidades que se te 
presenten en este día. Felicidades. 
 
 
Las amistades podrán ayudarte en tu vida sentimental 
como en la estrictamente profesional. 
 
 
Controla tus impulsos porque podrías hacer daño a alguien 
a quien quieres muchísimo.

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 in
gl

és
?.

.

Instrumentos 
musicales: 
Musical 
instruments. 
 
Música: Music. 
 
Guitarra: Guitar. 
 
Violín: Fiddle. 
 
Flauta: Flute. 
 
Arpa: Harp. 
 
Mandolina: 
Mandolin. 
 
Batería: Drums. 
 

Acordeón: 
Accordion. 
 
Piano: Piano. 
 
Orquesta: 
Orchestra. 
 
Sinfónica: 
Sympohonic. 
 
Batuta: Baton. 
 
Partitura musical: 
Musical 
partiture. 
 
Director de 
orquesta: 
Orchestra 

director. 
 
Filarmónica: 
Filarmónica. 
 
Composición 
musical: Musical 
composition. 
 
Saxofón: 
Saxophone. 
 
Clarinete: 
Clarinet. 
 
Trompeta: 
Trumpet. 
 
Sintetizador: 
Synthesizer

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1992.- Nace la actriz estadunidense de ascendencia mexicana Selena Marie Gómez, entre otros, in-
terpreta a "Alex Russo" en la serie original de Disney Channel, "Wizards of waverly place". También 
lleva con éxito su faceta como cantante y por el momento mantiene una relación sentimental con el 
ídolo juvenil Justin Bieber.

TIP ASTRAL 
 
UN TRÉBOL DE CUATRO HOJAS: Es, sin 
duda, uno de los objetos más deseados. Solamente 
1 de cada 10 mil tréboles poseen cuatro hojas. El 
amor, la prosperidad, la salud y la buena suerte 
están representadas en cada una de ellas.

Fortalece el sistema inmunitario. Con-
tiene el 72% del hierro que necesitamos 
diariamente los seres humanos, además 
de otros minerales, tales como el zinc, 
magnesio o fósforo. Todo ello no sólo 
combate la anemia, sino que fortalece 
nuestro sistema inmunitario. 

Beneficioso para la piel. Segura-
mente has escuchado en más de una 
ocasión que los higaditos de pollo son 

buenos para la piel, esto es debido a que 
contienen una gran cantidad de vitamina 
B2, encargada de producir y reparar 
nuestros tejidos de la piel. 

Mejoran la visión. Mejora nuestra 
salud ocular, aunque más que mejorarla, 
lo que hace es protegerla. La razón es 
que, al consumir hígados de pollo, le da-
mos a nuestro organismo una alta can-
tidad de Vitamina A, que es un poderoso 

protector ocular. Además, también com-
baten la degeneración macular y cata-
ratas en personas de la tercera edad.

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las 
respuestas. 

Los hígados de pollo contienen  
una alta cantidad de vitamina A

¿Sabías que en un día como hoy...?

entretenimiento    23
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Texto y Fotos Mitzi Fernández 
 

El reconocido actor Eric del 
Castillo está próximo a cum-
plir sus 90 años de edad, y a 
manera de sorpresa sus hijas, 
planearon un homenaje y ce-
lebración para su padre. Pues 
Verónica del Castillo, piensa 
que los homenajes deben ha-
cerse en vida. 

Dicha celebración se llevó 
a cabo en el centro Libanes, 
con la presencia de varios 
amigos y familiares de los ac-
tores, entre los que no podía 
faltar su esposa, compañeros 
de trabajo y por supuesto Ma-
ribel Guardia. 

Como el actor no tenía 
idea del festejo, cuando entró 
al recinto se mostró felizmen-
te sorprendido y solo pudo 
expresar “no sé qué decir, que 
sorpresa, mejor pregúntenme 
algo”. 

Verónica del Castillo quien 
se encargó de la organización 
y traer al festejo a su hermana 
Kate del Castillo presentó a su 
hermana, sorprendiendo una 

vez más a su padre. “me tomo 
tiempo planear esto porque yo 
quería que entraras en un ca-
ballo, sabemos que por tu co-
lumna no puede ser, pero que-
ría hacerte este festejo y ho-
menaje en vida, para que pue-
das disfrutarlo y darte cuenta 
de cuánta gente te quiere. Me 
enseñaste el respeto a la vida 
y el escenario, con la infancia 
que tuviste era para que tuvie-
ras una vida diferente, gracias 
por enseñarme a levantarme 
diario con entusiasmo y reco-
nocer de dónde venimos ser 
humildes y agradecidos”. 

Por otro lado, casi con lá-
grimas en el rostro de la emo-
ción Kate del Castillo dijo 
“yo tengo muchas cosas y es-
cribí todo, que decirte más 
que gracias papá, has llegado 
muy lejos. Tengo tanto que 
agradecerte que no sé por 
dónde empezar, aún recuerdo 
como cada que te ibas mucho 
tiempo, te hacía la ley del hie-
lo, pero tu papá nunca perdis-
te la fe y entrega a tu profe-
sión, que fue la que nos dio 

de comer y es que el éxito es 
poder vivir de lo que amas, 
guardo tus consejos de actua-
ción siempre. Te agradezco 
que me enseñaras también a 
tomar, para que nadie me hi-
ciera taruga. Nunca dudaste 
de mi, quien diría que pasa-
rían 23 años desde que te dije 
adiós desde la ventana, de un 
taxi, gracias por apoyarme y 
creer en mis locuras te has ga-
nado el cariño de todas las 
personas, eres bueno y tu 
fuerza y temple me ayudan 
gracias papito Te amo”. 

Ante las conmovedoras 
palabras de sus hijas Eric del 
Castillo expresó “no me que-
da más que decirles que me 
siento muy feliz de estar ro-
deado de mi familia y todos 
ustedes. Yo tenía 20 años y 
no sabía para que había naci-
do; andaba por Álvaro Obre-
gón tachando los trabajos en 
un periódico, llego un pajarito 
con la voz de mi mamá que 
me decía ‘métete de actor la 
academia de Andrés Soler es-
tá aquí cerca, te va a gustar’ 

y me acerqué, era navidad vi 
a dos personas jugando esgri-
ma. Salió el administrador y 
pedí entrar a las aulas, vi re-
tratos de María Félix, Pedro 
Armendáris, la familia Soler 
y me cayó un rayo y dije eso 
es lo que quiero, estoy en esto 
por vocación. No sabía ni co-
mo cobrar y por eso he sido 
muy feliz y me ha dado la 
oportunidad de vivir de ella 
y mantener a mi familia. He 
recibido el cariño del público. 
De repente me cayeron los 90 
años y antes de la pandemia 
me sentía maduro y después 
me vino el ‘reatazo’. He sido 
muy feliz. Hice más de 300 
películas, agradecido con los 
productores. Y no sé qué más 
decir porqué siempre que vie-
ne Kate me mueve todo”. 

CELEBRA ENTRE ABRAZOS, 
 BENDICIONES Y RECUERDOS 

Momentos después mostra-
ron un video con los mejores 
recuerdos de su trayectoria 
por las novelas y películas 
que realizó, además de algu-
nas felicitaciones de grandes 
amigos como Gloria Estefan, 
Angélica María, Don Fran-
cisco, Eugenio Derbez, Lucía 
Méndez, Alejandro Cama-
cho, Emilio esposo de Gloria 
Estefan, Aracely Arámbula, 
Pepe Aguilar Lupillo Rivera, 
entre otros. 

Lleno de melancolía por 
el evento Eric del Castillo, 
contó algunos recuerdos co-
mo “a veces me pregunto por 
qué mi carácter nunca fue di-
ferente, ningún productor tie-
ne una queja mía, fui muy 
profesional, y quiero confe-

sarles algo muy personal, mi 
mamá y mi papá se comieron 
la torta antes de tiempo en 
Guanajuato, y mi papá no le 
fue fiel a mi mamá y tenía un 
buen amigo músico terapeuta 
y lo fui a ver me metí en su 
onda y me dijo ‘¿sabes por 
qué eres así?, imagínate a tu 
mamá embarazada ya con 8 
hermanas y tú la estás viendo 
desde su vientre y te sientes 
culpable.’ Creo que por eso 
nunca he sido presumido, 
porque siento que la debo”. 

Siguieron las sorpresas y 
Verónica del Castillo presentó 
a alguien más “la vida pública 
es una, pero en la privada eres 
muy espiritual mi papá, sé 
que ibas a ser sacerdote por 
eso quise invitar a un amigo 
muy especial el sacerdote Jo-
sé de Jesús Aguilar”. 

Fue en ese momento que, 
dirigiéndole unas bellas pala-
bras, el sacerdote José de Jesús 
Aguilar dijo “esa madre que 
lo llevó en el vientre le trans-
mitió el amor, iluminada por 
Dios. El hombre que escucha 
y pone en práctica la palabra 
de Dios es como quien cons-
truye una casa y a pesar de los 
problemas sigue de pie. En el 
video salieron hablando mu-
chos actores, pero seguro tam-
bién los de catering y maqui-
llaje, producción piensan tam-
bién que eres un gran hombre. 
Por eso le traje la comunión y 
una medalla”. 

Maribel Guardia mencio-
nó “lo que más admiro de ti 
es que eres poco polémico, 
me identifico contigo porque 
decimos las cosas buenas de 
las personas y lo bueno de la 

vida. Tener éxito profesional 
es lo que queremos todos”. 

LE ENTREGAN UNA ESCULTURA 
EN SU NOMBRE 

Verónica del Castillo también 
se encargó de contactar a De-
lia González, una artista ar-
tesana que realizó una escul-
tura como parte del homenaje 
de la cual dijo “es fascinante 
hacer una escultura para este 
gran actor, tan entero, está he-
cho en plata es un corazón, 
que es lo que hace siempre, 
entregar el corazón, del lado 
izquierdo esta un árbol y 3 
raíces muy fuertes que son las 
tres mujeres de su vida y un 
dragón que es como lo veo al 
leer su libro, lleno de fuego”. 

Al evento también acudió 
La única internacional Sonora 
Santanera que tocaron un poco 
de su música y en representa-
ción Arturo Ortiz y Antonio 
Méndez mencionaron “es un 
honor hoy estar aquí y gracias 
por esta oportunidad de ale-
grarlos con nuestra música”. 

Kate del Castillo terminó 
agradeciendo a su hermana 
“gracias hermana por este 
bien merecido homenaje pa-
ra mi papá. Y gracias a todos 
por venir”. El Gran actor 
Eric del Castillo también 
agradeció “también quiero 
darle las gracias a mi esposa 
que me apoya y me quiere 
gobernar siempre, porque 
gracias a ella he conservado 
mis ahorros y mi dinerito. 
Por eso quiero darle un beso 
públicamente”. A lo que su 
esposa contestó “yo quiero 
que me feliciten a mí por ca-
sarme con este señorón”.

Por sus 90 años de edad 
homenajean a Eric del Castillo

***Maribel Guardia lo acompañó en este 
festejo musicalizado por la Sonora Santanera

La celebración se llevó a cabo en el centro Libanes, con la presencia de varios amigos y 

familiares.

Eric del Castillo está próximo a cumplir sus 90 años de edad, y a manera de sorpresa sus 

hijas, planearon un homenaje.

Una sorpresa de parte de sus hijas
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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